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Семейное вложение
На 33% больше россиян обратилось за маткапиталом в 2023-м

Милана Гаджиева

Н а треть больше россиян об-
ратились за матк апита лом 

в 2023 году — 1 млн человек, заявили 
в Счётной палате («Известия» изучили 
доклад). Но это не значит, что в стране 
стали больше рожать. Основная при-
чина — выдача сертификатов в новых 
регионах. А также отложенный спрос: 
всё чаще средства направляют на об-
разование детей — сразу после рож-
дения это сделать нельзя, пояснили 
в Соцфонде. По мнению аналитиков, 
рост обращений продолжится, не-
смотря на снижение рождаемости 
в стране.

В первом полугодии 2023-го сред-
ствами маткапитала решил распоря-
диться 1 млн человек — на треть боль-
ше, чем в прошлом году. Это следует 

из доклада Счётной палаты о ходе ис-
полнения бюджета Соцфонда («Изве-
стия» с ним ознакомились). При этом 
число семей с детьми, которые получи-
ли сертификат после рождения ребёнка 
в январе–июне этого года, выросло не-
значительно — на 1,2%, до 457,6 тыс. В це-
лом за этот период на маткапитал было 
направлено 206,9 млрд рублей из Соц-
фонда.

Всего с момента запуска программы 
в 2007 году по 1 июля 2023-го сертифи-
каты получили 13,3 млн семей, а обра-
тились за их использованием — 12,7 млн 
(96%).

В 2023-м маткапитал на первого ре-
бёнка составляет 587 тыс. рублей, на вто-
рого — 775,6 тыс. В следующем году 
стоимость сертификата повысится 
до 631 тыс. (на первенца) 
и 834 тыс. (на второго).
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Порог изобилия
Лимиты по кредиткам выросли сразу на треть — выдержат ли россияне долговую нагрузку

Роза Алмакунова

К концу сентября этого года средний 
лимит по кредитным картам оказал-

ся почти на 30% больше прошлогоднего 
уровня, следует из данных «Скоринг бюро» 
(есть у «Известий»). Одобряемые суммы 
достигли 106,2 тыс. Из-за инфляции лю-
дям требуется больше заёмных средств, 
чтобы удовлетворять свои потребности, 
пояснили участники рынка. Хотя у клиен-
тов увеличиваются и зарплаты, благода-
ря чему они могут гасить более крупные 
суммы, возникают риски «кредитной за-
висимости» — когда человек привыкнет 
жить в долг, отметили эксперты.

Средний чек по кредитным картам 
по состоянию на конец сентября соста-
вил 106,2 тыс. рублей. Это на 29% больше, 
чем годом ранее (82 тыс. рублей), гово-
рится в данных «Скоринг бюро». Раз-
мер лимитов остаётся выше отметки 
100 тыс. с начала лета. Для сравнения: 
до этого в 2020–2021 годы средний чек 
по продукту находился в диапазоне 60–
70 тыс. с незначительным увеличением 
до 77–80 тыс. рублей.

В июле и августе количество оформ-
лений таких карт увеличивалось в ди-
апазоне 3–9%, а в сентябре, наоборот, 
упало на 25%, добавил директор по про-
дуктам и маркетингу БКИ «Скоринг 
бюро» Игорь Лисянский.

— Такой рост связан с наличием спро-
са со стороны потребителей, вслед 
за которым ряд основных игроков рын-
ка карт изменил свои кредитные и ли-
митные политики для удовлетворения 
новых потребностей, — пояснил он.

Также Лисянский добавил: вероятно, 
спрос растёт, поскольку людям прихо-
дится тратить больше из-за увеличив-
шейся стоимости товаров 
и услуг. 

Великая репрессия
В МИД РФ допустили рост политических 
преследований на Украине

Семён Бойков

В ладимир Зеленский может начать 
преследования оппонентов и при-

ступить к зачистке политического поля 
в преддверии возможных президентских 
выборов на Украине в 2024 году, заявил 
«Известиям» посол по особым поручени-
ям МИД РФ по преступлениям киевского 
режима Родион Мирошник. По его оцен-
ке, Зеленский, несмотря на неудачи ВСУ 
на поле боя, вряд ли сядет за стол пере-
говоров с Россией. Эксперты при этом 
подчёркивают: рост критических заме-
чаний в адрес действующего руковод-
ства Украины со стороны главкома ВСУ 
Валерия Залужного и решение бывше-
го советника главы офиса президента 
Алексея Арестовича баллотироваться 
на главный пост страны — попытка аме-
риканцев найти возможные альтерна-
тивы Зеленскому. Однако они допу-
скают, что пока решение заменить его 
кем-то другим в Вашингтоне не приняли.

До п ре зи ден т с к и х выборов 
на Украине, если они будут проведе-
ны в срок, осталось менее шести ме-
сяцев. Однако до сих пор парламент 
страны не объявил дату.

Тем не менее уже сейчас стали по-
являться первые штрихи возмож-
ной предвыборной гонки. 1 ноября 
экс-советник главы офиса прези-
дента Алексей Арестович (включён 
Росфинмониторингом в перечень 
террористов и экстремистов. — «Из-

вестия») заявил о планах баллоти-
роваться на главный пост страны. 
В этот же день в своём Telegram-
канале он опубликовал программу, 
состоящую из 14 пунктов, в которой, 
в частности, говорится о разрешении 
украинского конфликта по формуле 

экс-госсекретаря США Генри Киссин-
джера: членство Киева в НАТО в об-
мен на отказ от возвращения утрачен-
ных территорий силовым путём. При 
этом бывший сторонник политики 
Зеленского с недавних пор стал пря-
мо указывать на ошибки украинского 
контрнаступления, призывать к смене 
власти в стране и даже миру с Россией.

Впрочем, в МИД РФ выпады Аре-
стовича в адрес Зеленского не счита-
ют признаками смены кур-
са в Киеве.

Всё параллельно
Поставщики алкоголя злоупотребляют альтернативным импортом

Евгения Перцева

П рактически все известные брен-
ды зарубежных коньяков, виски, 

шампанского начали ввозить в Рос-
сию по параллельному импорту, не-
смотря на то что официально разре-
шены альтернативные поставки лишь 
нескольких десятков марок. Об этом 
рассказали отечественные компании — 
производители и импортёры. Источник, 
близкий к Минфину, подтвердил «Изве-
стиям», что такая проблема существу-
ет. Но регулятор уже подготовил проект 

постановления правительства, нормы 
которого должны её решить. В част-
ности, появятся новые основания для 
блокировки спиртного в системе госу-
дарственного учёта ЕГАИС. В поясни-
тельной записке к документу сказано: 
нарушения при использовании схем па-
раллельного импорта могут привести 
к поставкам потенциально опасного 
спиртного.

Участники алкогольного рынка 
фиксируют: по схеме параллельного 
импорта в Россию начали ввозить про-
дукцию даже тех алкогольных компа-

ний, которые не покидали отечествен-
ный рынок и по-прежнему поставляют 
в РФ продукцию сами либо через офи-
циального представителя. Как расска-
зал «Известиям» президент компании 
Ladoga (ввозит продукцию по прямому 
импорту с разрешения правооблада-
телей) Вениамин Грабар, «мы столкну-
лись с этой проблемой уже несколь-
ко раз, обнаружив бренды, которые 
мы завозим официально по эксклю-
зивному контракту, в прайс-листах 
тех компаний, с которыми 
мы не работаем».

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« ОЧЕРЕДНУЮ ПЕ-
РЕПАЛКУ ВНУТРИ 
УКРАИНСКОГО 

ПАБЛИКА МЫ РАССМАТРИ-
ВАЕМ СКОРЕЕ КАК РОСТ 
ВНУТРИПОЛИТИЧЕСКОГО 
НАПРЯЖЕНИЯ В ОЖИДАНИИ 
ВНУТРЕННИХ ТРАНСФОР-
МАЦИЙ, КОТОРЫЕ, ОДНА-
КО, МОГУТ ВЫЛИТЬСЯ В ОЧЕ-
РЕДНУЮ «ОХОТУ НА ВЕДЬМ» 
И ВОЛНУ РЕПРЕССИЙ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 07.11.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,6911   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,2838   ДИРХАМ ОАЭ 25,3329   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,0707   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2313   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1987   ДОЛЛАР США 93,0351   ЕВРО 99,0111   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6182 
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Ловкий винт
Модернизированный Ми-26 испытан в боевых полётах в зоне СВО

Алексей Михайлов, Богдан Степовой

Новый транспортный вертолёт Ми-
26Т2В выполнил первые боевые 

вылеты в зоне спецоперации на Укра-
ине. Именно результаты этой работы 
позволили Минобороны РФ принять 
его на вооружение, о чём ранее сооб-
щил начальник армейской авиации 
ВКС Игорь Романов. Вертолёт захо-
дил даже в зону действия украинской 
ПВО и хорошо себя зарекомендовал, 
сообщили «Известиям» источники 
в оборонно-промышленном комплек-
се и подтвердил собеседник в Мин-
обороны. Ми-26Т2В — это последняя 
модификация самого тяжёлого в мире 
серийного вертолёта, оборудованная 
комплексом борьбы с зенитными раке-
тами. Он позволит быстро перебрасы-
вать личный состав и военную технику 
между направлениями, причём достав-
лять их непосредственно к переднему 
краю, отметили эксперты.

Новый сверхтяжёлый вертолёт Ми-
26Т2В уже больше года используется 
в зоне специальной военной опера-
ции. По итогам боевой работы Мини-
стерством обороны РФ было приня-
то решение о его серийных закупках, 
рассказали «Известиям» источники 
в оборонно-промышленном комплек-
се и подтвердил собеседник в военном 
ведомстве.

Помимо обычной перевозки тех-
ники, личного состава и грузов вер-
толёт-гигант несколько раз за послед-
ний год участвовал в боевых вылетах. 
Ми-26Т2В действовал непосредствен-
но в зоне действия зенитных комплек-
сов противника. При этом высокую 
эффективность показал его борто-
вой комплекс обороны. Он не позво-
лил противнику поразить сверхтяжё-
лый вертолёт.

По словам одного из собеседников 
издания в ОПК, Ми-26Т2В хорошо за-
рекомендовал себя в ходе прошлогод-
них боёв в районе Балаклеи и Купянска. 
Благодаря высоким лётным характери-

стикам и комплексу самообороны ему 
удавалось проводить высадки прак-
тически на линии боевого соприкос-
новения.

Ранее о том, что новый тяжёлый ши-
рокофюзеляжный транспортный Ми-
26Т2В был принят на вооружение рос-
сийскими ВКС, сообщил начальник 
армейской авиации ВКС России Игорь 
Романов. По его словам, авиапарк ар-
мейской авиации ежегодно обновляет-
ся за счёт поступления новой и модер-
низированной авиационной техники. 
В 2023 году кроме Ми-26Т2В от про-
мышленности были получены верто-
лёты Ка-52М, Ми-28НМ, Ми-8АМТШ-В, 
Ми-8МТВ-5М.

В своё время Ми-26 пришёл на смену 
Ми-6 и за долгие годы зарекомендовал 
себя как надёжная машина, рассказал 
«Известиям» бывший командующий 
4-й армией ВВС и ПВО генерал-лейте-
нант Валерий Горбенко.

— Вертолёт не боевой, а транспорт-
ный, может много увезти, — объяснил 
эксперт. — Новая машина Ми-26Т2В 
будет перевозить личный состав, тех-
нику и боеприпасы непосредствен-
но к передовой. Он может садиться 
на ограниченные площадки. Всё это 

позволяет быстро усилить тот или 
иной участок линии боевого сопри-
косновения, сделать это неожиданно 
для противника.

Ми-26 может перевозить одну бое-
вую машину десанта и порядка 60 де-
сантников, рассказал «Известиям» 
председатель Союза десантников Рос-
сии полковник Валерий Юрьев.

— Эти машины применялись в ходе 
манёвренных боёв в 2022 году, — рас-
сказал он. — Например, когда были 
проблемы на харьковском направле-
нии, наши усиливали там группировку, 
перебрасывая подразделения с одно-
го направления на другое. Кроме того, 
они могут перевозить наиболее важ-
ные образцы техники, в которых воз-
никла необходимость, например сред-
ства противовоздушной обороны.

Для высадки тактических воздуш-
ных десантов «двадцать шестой», в от-
личие от манёвренных Ми-8, не подхо-
дит — слишком большой и тихоходный 
для этого, отметил Валерий Юрьев.

Ми-26Т2В изготавливаются на ави-
ационном предприятии «Роствертол» 
в Ростове-на-Дону. Он считается са-
мым массовым тяжёлым транспорт-
ным вертолётом в мире с грузоподъём-

ностью 20 т. В состав экипажа входят 
пять человек.

Новая модель самого грузоподъ-
ёмного в мире военно-транспортного 
вертолёта создана холдингом «Верто-
лёты России» (входит в госкорпора-
цию «Ростех»). «Коровы», как эти ма-
шины за солидные габариты называют 
лётчики, стали более защищёнными, 
получили современное электронное 
оборудование и научились ориентиро-
ваться в сложных погодных условиях.

Ми-26 модернизировались с учётом 
боевого опыта, приобретённого ВКС 
РФ в Сирии.

Первый полёт Ми-26Т2В состоялся 
в августе 2018 года, а предварительные 
испытания, подтвердившие заложен-
ные в машину характеристики, были 
завершены в январе 2019-го.

Машина инновационная. Оборудо-
вана самым современным бортовым 
радиоэлектронным оборудованием — 
усовершенствованным пилотажно-
навигационным комплексом, инер-
циальной навигационной системой 
и ГЛОНАСС. Авионика позволяет управ-
лять машиной в любое время суток.

Цифровой автопи лот может 
не только провести Ми-26Т2В по марш-
руту, но и обеспечить его автоматизи-
рованный заход на посадку с зависани-
ем на заданной высоте.

Вертолёт оборудован системой ин-
дикации основных показателей при-
боров на электронных дисплеях, что 
повышает удобство пилотирования.

Машина может подниматься на вы-
соту до 4600 м и лететь с максимальной 
скоростью 295 км/ч. Дальность полё-
та — до 1905 км.

Глубина поражения
Комплекс HAWK не справился с российскими ударами

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров

В течение 4–6 ноября Вооружённые 
силы РФ последовательно нанес-

ли несколько массированных ударов 
по военным объектам в Одесской и Ни-
колаевской областях. Поражены ме-
ста сосредоточения украинских войск, 
склады с вооружением, военной техни-
кой и боеприпасами. Впервые для от-
ражения российских воздушных атак 
украинская система ПВО задействовала 
зенитные системы HAWK, поставленные 
из Испании, но они оказались неэффек-
тивны. Такие удары серьёзно снижают 
активность противника на линии боево-
го соприкосновения, на некоторых на-
правлениях он уже перешёл к обороне, 
объясняют эксперты.

На аэродроме Днепр в Днепропетров-
ской области уничтожен склад авиаци-
онных средств поражения, а в Миргороде 
Полтавской области — военная авиаци-
онная техника на стоянках, сообщили 
6 ноября в Минобороны РФ. Кроме того, 
в районе Прилук Черниговской области 
поражён арсенал ракетного вооружения 
и боеприпасов ВФУ. В районе Серебрян-

ки в ДНР уничтожен командно-наблюда-
тельный пункт подразделения 67-й меха-
низированной бригады ВФУ.

Как рассказали «Известиям» источни-
ки, знакомые с ситуацией, с 4 по 6 ноября 
российские войска последовательно на-
несли несколько массированных ударов 
в Одесской и Николаевской областях. Це-
лями стали места сосредоточения укра-
инских войск, а также склады с вооруже-
нием, военной техникой и боеприпасами.

По словам собеседников, наиболее 
масштабный удар пришёлся в ночь на 6 но-
ября. С помощью ударных беспилотников, 
а также оперативно-тактических и ракет 
авиационного базирования было пораже-
но несколько объектов вблизи одесско-
го порта и промзон. В порту украинское 
командование пыталось сосредоточить 
и замаскировать запасы новой техники, 
заявили источники «Известий».

При этом впервые для отражения 
российского удара украинская ПВО за-
действовала зенитные системы HAWK, 
поставленные Испанией. «Хоки» исполь-

зовались преимущественно для уничто-
жения российских ударных беспилотни-
ков. По словам собеседников «Известий», 
новинка со своей задачей не справилась 
и показала низкую результативность. 
Также источники издания отметили: ра-
нее развёрнутая в Одессе украинская 
мобильная группа ПВО город покинула.

Удары по портовой инфраструктуре 
Одессы больно бьют по вооружённым 
формированиям Украины, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Василий 
Дандыкин.

— Таким способом наши бойцы 
уничтожают склады противника, где 
хранятся надводные беспилотники 
и авиационные боеприпасы, — отметил 
он. — Путает работу украинских боеви-
ков и то, что мы бьём по их наблюдатель-
ным и командным пунктам, по штабам, 
нарушая их логистику. Очень важно, что 
у нас есть контроль над подвозом бое-
припасов ВФУ и ротацией военнослужа-
щих, которую они пытаются проводить 
на донецком и херсонском направле-
ниях. Российская ПВО сейчас работает 
всё эффективнее, но для её укрепления 
важно уничтожать носители крылатых 

ракет — Су-24, Су-27. Необходимо также 
уничтожать ПВО противника в ближ-
нем и дальнем тылу, это позволит нашей 
авиации работать более плотно. Но уже 
очевидно, что на определённых направ-
лениях противник сейчас снижает ак-
тивность, пытается уйти в оборону.

Российские войска в течение трёх су-
ток продолжали успешно отбивать ата-
ки ВФУ на купянском, краснолиманском, 
донецком, южно-донецком и запорож-
ском направлениях, сообщили в Мин-
обороны РФ 6 ноября.

На купянском направлении подраз-
делениями Западной группировки войск 
отражены 13 атак противника в районах 
Тимковки, Синьковки и Загоруйковки 
Харьковской области.

Также нанесено огневое поражение 
войскам трёх бригад ВФУ и бригады те-
робороны в районах Ивановки, Загоруй-
ковки, Кисловки и Двуречной Харьков-
ской области.

На краснолиманском направлении 
подразделения группировки войск 

«Центр» отразили три атаки противни-
ка в районе Новосёловки и Григоров-
ки в ДНР, нанесли поражение личному 
составу и технике четырёх бригад ВФУ 
в районах Червоной Дибровы, Розовки 
и Петровского в ЛНР.

На донецком направлении подразде-
ления Южной группировки войск отрази-
ли три атаки противника и нанесли пора-
жение войскам и технике ВФУ в районах 
Курдюмовки, Андреевки, Раздоловки, Ва-
сюковки, Красного и Клещеевки в ДНР.

На южно-донецком направлении под-
разделения группировки войск «Восток» 
отразили три атаки противника и нанес-
ли огневое поражение двум бригадам 
в районах Новомихайловки, Сладкого 
и Старомайорского. В районе Угледара 
в ДНР нанесено огневое поражение лич-
ному составу 72-й мехбригады ВФУ.

На запорожском направлении рос-
сийской группировкой войск отбито 
девять атак трёх бригад ВФУ в районе 
Работино, а также нанесено огневое по-
ражение подразделениям двух механи-
зированных и десантно-штурмовой бри-
гад ВФУ в районах Степового, Работино 
и Вербового.

На херсонском направлении отражена 
одна атака противника. Предотвращено 
пять попыток высадки противника на ле-
вом берегу Днепра, а также нанесено по-
ражение подразделениям двух бригад 
морской пехоты ВФУ в районах населён-
ных пунктов Крынки, Весёлое Херсон-
ской области и острова Алексеевский.

Российские военнослужащие 163-го 
танкового полка рассказали военному 
корреспонденту «Известий» Изабелле 
Либерман о своей службе в зоне спец-
операции.

Получив цель, танкисты выезжают 
на огневую позицию. Опорный пункт 
противника поражают с первого вы-
стрела. По словам бойцов, в основном 
они бьют прямой наводкой, а иногда за-
ходят на несколько сотен метров в тыл 
вооружённых формирований Украины.

В этом танковом полку служат моби-
лизованные бойцы, кадровые офицеры 
и военнослужащие контрактной служ-
бы. Работают танкисты в связке с опе-
раторами БПЛА, без контроля которых 
не остаётся ни одно передвижение укра-
инских боевиков в Марьинке.

Командир взвода с позывным Екат 
в свои 27 уже кавалер ордена Мужества, 
есть медали «За отвагу». В спецоперации 
участвует с самого начала. Он расска-
зал, что первый бой был самым сложным 
и остался навсегда в его памяти.

За три дня — с 4 по 6 ноября — в зоне 
спецоперации российские войска унич-
тожили до 2020 боевиков и 126 единиц 
техники, включая танки, гаубицы, САУ 
и бронеавтомобили.

Российскими средствами ПВО сбито 
11 реактивных снарядов системы залпо-
вого огня HIMARS, 13 крылатых и про-
тивокорабельных ракет Storm Shadow 
и «Нептун». Кроме того, уничтожены 
73 украинских БПЛА.

Газовая акция
К чему могут привести демонстрации в поддержку 
Палестины
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Великая репрессия
A Напротив, в Москве полага-

ют, что в преддверии украин-
ских выборов в стране могут разразить-
ся новые репрессии и преследования 
инакомыслящих.

— Очередную перепалку внутри укра-
инского паблика мы рассматриваем 
скорее как рост внутриполитического 
напряжения в ожидании внутренних 
трансформаций, которые, однако, могут 
вылиться в очередную «охоту на ведьм» 
и волну репрессий, — заявил «Извести-
ям» посол по особым поручениям МИД 
РФ по преступлениям киевского ре-
жима Родион Мирошник. — Зеленский 
склонен к организации преследований 
оппонентов и зачистке политического 
поля вокруг себя любыми методами. 
Её жертвами уже стали многие выра-
зители несходного с ним мнения. Мо-
гут появиться и новые.

При этом Мирошник подчеркнул, что 
в ближайшее время не стоит ожидать 
мирных переговоров между РФ и Укра-
иной.

— Сегодня нет оснований говорить 
об этом. К этому не располагает ни край-
не ограниченная субъектность как Зе-
ленского, так и украинской власти 
в целом, так и тот факт, что Зеленский 
законодательно запретил себе вести по-
добные переговоры, и никаких отмен 
этого запрета мы не наблюдали, — от-
метил он.

О том, что Зеленский не склонен 
к компромиссам, говорят и его экс-
оппоненты на Украине. В конце ок-
тября в немецкой газете Die Welt вы-
шло интервью бывшего генпрокурора 
Юрия Луценко (сейчас сотрудничает 
с экс-президентом Украины Петром 
Порошенко) под заголовком «Зелен-
ский правит как авторитарный человек, 
единолично принимающий решения». 
Однако наибольший шум произвело 
интервью главкома ВСУ Валерия Залуж-
ного изданию The Economist, опубли-
кованное 1 ноября. В нём украинский 
генерал прямо заявил, что «глубоко-
го и красивого прорыва, скорее всего, 
не будет» и ситуация на поле боя фак-
тически зашла в тупик. Кроме того, он, 

по сути, признал, что Украина терпит 
большие потери.

�� КОГО ПОДДЕРЖИВАЮТ США

Заявления Залужного разожгли партий-
ные страсти в американском парламен-
те, где обсуждается вопрос дальнейшей 
помощи Украине. Республиканцы ут-
верждают, что комментарии главкома 
могут стать поводом переосмыслить 
американскую поддержку Киева. Так, 
член сената от Республиканской пар-
тии Джош Хоули заявил, что откровен-
ность Залужного «проделала большую 
дыру» в политике президента США Джо 
Байдена, который выступает за продол-
жение поддержки Украины.

На этом фоне в экспертной среде 
всё чаще задаются вопросами, прой-
дут ли выборы президента на Украи-
не в 2024 году и какого кандидата под-
держат США. Первый тур должен 
состояться 31 марта, второй (в случае 
назначения) — 21 апреля. Впервые о воз-
можности организации выборов прези-
дента заговорили летом 2023 года, когда 
Верховная рада отменила выборы в пар-
ламент, которые должны были состоять-
ся в конце октября. В офисе Зеленского 
заявляли, что провести президентские 
выборы невозможно из-за технических 
сложностей: нехватки средств, трудно-
стей в организации агитационной кам-
пании и голосования среди участников 
боевых действий, а также из-за проблем 
с обеспечением безопасности.

Однако вскоре после визита в Киев 
сенатора Линдси Грэма — ярого сто-
ронника поддержки Украины — Влади-
мир Зеленский допустил, что, несмотря 
на трудную ситуацию, выборы всё же 
могут состояться, и даже пообещал вы-
ставить свою кандидатуру. В конце ок-
тября спикер Верховной рады Руслан 
Стефанчук сообщил, что Киев хочет из-
учить опыт организации выборов в дру-
гих странах во время боевых действий. 
При этом 3 ноября глава МИД Украины 
Дмитрий Кулеба заявил, что Зеленский 
рассматривает «все за и против» прове-
дения выборов.

Валентин Логинов

А кции протеста в поддержку Пале-
стины, прокатившиеся по городам 

Европы и США в выходные, постепенно 
расширяются и рано или поздно побу-
дят ЕС и американское правительство 
начать убеждать Израиль пойти на пе-
ремирие. Однако ожидать, что Евросоюз 
или США откажутся от публичной под-
держки еврейского государства, не сто-
ит, считают эксперты. Пока израильские 
политики явно не стремятся демонстри-
ровать готовность к прекращению огня, 
несмотря на усилия Вашингтона. О том, 
как складывается ситуация на Ближнем 
Востоке, — в материале «Известий».

Государственный секретарь США 
Энтони Блинкен через несколько дней 
после визита в Израиль прилетел в Ан-

кару, где 6 ноября были запланирова-
ны его переговоры с турецким колле-
гой Хаканом Фиданом. На то, что беседа 
вряд ли пройдёт в дружеской обста-
новке — особенно учитывая критику 
со стороны президента Реджепа Тайи-
па Эрдогана в адрес США за поддерж-
ку Израиля в войне в секторе Газа, ука-
зывал и прохладный приём турецкой 
стороны.

Местные СМИ сообщают: никто 
из высокопоставленных турецких чи-
новников не встретил Блинкена в аэ-
ропорту, а в VIP-зале в момент прибы-
тия американского дипломата было 
отключено освещение. «В Турции та-
кое происходит впервые... Протест, ко-
торый сравним с пощёчиной» — так га-
зета Aksam охарактеризовала начало 
визита главы Госдепа в Анкару.

Сама встреча 6 ноября продлилась 
около трёх часов, но заявлений по её ито-
гам сделано не было. Известно лишь, что 
в центре внимания находился поиск пу-
тей урегулирования ситуации в Газе.

Довольно холодный приём ждал 
Блинкена и у здания МИД Турции, где 
группа активистов Союза турецкой мо-
лодёжи устроила акцию протеста. Они 
размахивали флагами Палестины, вы-
крикивая антиизраильские лозунги 
и требования к дипломату «убирать-
ся из страны», сообщает газета Aydinlik.

Реджеп Тайип Эрдоган уже не раз 
подвергал Израиль и его сторонников 
критике за несоблюдение норм между-
народного права во время боевых дей-
ствий в секторе Газа. А самого Блинкена 
турецкий лидер уличал в субъективном 
подходе при оценке конфликта.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



03izvestia.ru
Известия

Вторник, 7 ноября 2023

Санкционная инерция

Сергей Шеин

Политолог

Подходящий к концу 2023 год демон-
стрирует, что интенсивность приня-

тия новых санкций Евросоюзом снижа-
ется. Для их утверждения и реализации 
требуется всё больше политической воли 
и переговорного мастерства. Так, евро-
пейские лидеры анонсировали: 12-й па-
кет против РФ будет опубликован в на-
чале октября. Затем дата сдвинулась 
на 20 октября, день саммита ЕС — США, 
что должно было продемонстрировать 
трансатлантическое единство в этом во-
просе. Однако переговоры и консульта-
ции стран — членов ЕС и еврочиновников 
по поводу новых ограничений всё ещё 
продолжаются.

Безусловно, новый пакет (и после-
дующие) хотя и со скрипом, но будет 
принят. Вместе с тем 2023 год показал: 
санкционная политика ЕС испытыва-
ет дефицит содержательных новаций, 
а на первый план в ней выходит меха-
низм применения вторичных санк-
ций, призванный наказать компании 
из третьих стран за сотрудничество 
с Россией. Так, в рамках 11-го паке-
та были введены ограничения в отно-
шении 87 компаний из России, Китая, 
ОАЭ, Сирии, Узбекистана и Армении.

Хотя «санкционные ястребы» 
в лице Прибалтики, Польши и Ни-
дерландов продолжали настаивать 
на полном санкционировании тех от-
раслей и сфер, где Россия и Европа 
ещё сохраняют торгово-экономиче-
ские связи, последние два пакета соз-
давали впечатление, что логика ЕС 
изменилась. В контексте экономиче-
ской рецессии и энергетического кри-
зиса 2022–2023 годов в ЕС масштаб-
ные ограничения грозили ущербом 
для собственной экономики, ростом 
межгосударственных противоречий 
внутри Евросоюза и снижением об-
щественной поддержки европейских 
правительств. Во многом поэтому 
и был сделан выбор в сторону вторич-
ных рестрикций и ликвидации санк-
ционных лакун.

Однако обсуждение 12-го пакета 
говорит о том, что логика ЕС осталась 
прежней. «Санкционные ястребы» 
продавили позицию Бельгии, обере-
гающей «алмазный квартал» в Ант-

верпене. Как результат в центре 12-го 
пакета ЕС рискует оказаться не меха-
низм вторичных санкций, который, 
безусловно, будет задействован, а за-
прет на импорт российских алмазов. 
Правда, Брюссель, защищая свою ал-
мазную отрасль, готов присоединить-
ся к ограничениям, только если они 
будут одобрены не одним ЕС, но и все-
ми странами G7. Отсюда предложение 
ввести указанный запрет только по-
сле того, как заработает согласован-
ный странами «семёрки» механизм 
отслеживания происхождения алма-
зов. Это логично исходя из того, что 
именно аудитория G7 остаётся клю-
чевой на этом рынке, поскольку на неё 
приходится 70% мирового спроса 
на алмазы. Чтобы установить их про-
исхождение, государства, которые 
поддержат санкции, введут специ-
альную систему отслеживания брил-
лиантов. В таком случае указанный 
механизм должен будет заработать 
с 1 января 2024 года.

Европейцы, скорее всего, в 12-м па-
кете не пойдут на ограничения в отно-
шении атомной промышленности ис-
ходя из возможного блока со стороны 
ряда стран-членов. Одна из них — Вен-
грия, которая не устаёт об этом от-
крыто заявлять. Однако дело здесь 
не в слишком громком голосе Венгрии 
по этому вопросу. Скорее указанные 
ограничения встречают сопротивле-
ние более широкой и устойчивой ко-
алиции игроков внутри ЕС (включая 
Францию), чем в случае с импортом 
российских алмазов.

Более того, в 12-м пакете ЕС мы, воз-
можно, увидим продолжение попыт-
ки разработать механизм вторичных 
санкций и точечные рестрикции в от-
ношении компаний из третьих стран, 
которые помогают РФ обходить уже 
введённые ЕС меры. Однако это на-
правление работы не будет отличать-
ся масштабом и станет носить скорее 
символичный характер.

В этой связи важно понимать: не-
смотря на внушительный масштаб 
формальных и неформальных ограни-
чений со стороны ЕС и западных стран, 
адаптация российской экономики 
к санкционному давлению произошла. 
Новые издержки и экономические по-
тери для отдельных российских пред-
приятий и отраслей экономики есть, 
но они носят локальный характер. 
Наибольший урон санкции нанесли 
тем российским экономическим аген-
там, у которых велика доля внешнеэ-
кономических трансакций.

Однако стоит отметить, что санк-
ционное давление может иметь куму-
лятивный и отложенный негативный 
эффект для национальной экономики 
и/или отдельных отраслей. Это, безус-
ловно, требует внимательного мони-
торинга и анализа дальнейших паке-
тов ЕС, а также учёта всего контекста 
введённых против РФ ограничений.

 

Вас забудут спросить
Кто и зачем хочет лишить небольшие страны ЕС права вето

Валентин Логинов

О тказ от права вето при вынесении 
решений в Евросоюзе — это по-

пытка лишить суверенитета неболь-
шие страны объединения, считают 
опрошенные «Известиями» евродепу-
таты. Прежде всего речь идёт о таких 
государствах, как Венгрия, Словакия 
или Польша, которые не всегда под-
держивают внешнюю политику ЕС. При 
этом дискуссия о переходе к голосова-
нию по принципу квалифицированно-
го большинства усиливается на фоне 
сложностей при согласовании финан-
совой помощи Киеву. Удастся ли Брюс-
селю переиграть Восточную Европу — 
в материале «Известий».

�� ЕВРОДЕПУТАТЫ 
ЗА СОХРАНЕНИЕ ПРАВА ВЕТО

Грядущая избирательная кампания 
в Европарламент (выборы пройдут 
в 2024-м) снова поднимает дискуссии 
в европейских политических кругах 
о возможности пересмотра принци-
па единогласия при принятии реше-
ний по вопросам внешней политики 
и безопасности. Речи идёт о том, что-
бы использовать во время голосования 
по важным вопросам принцип квали-
фицированного большинства.

Эта проблема стала обостряться для 
ЕС не только из-за украинского и ближ-
невосточного кризисов, существенным 
образом изменивших геополитическое 
пространство, в котором функциониру-
ет союз. Проблемы стали проявляться 
ещё во время пандемии COVID-19, когда 
многоуровневая система принятия ре-
шений не позволяла оперативно реаги-
ровать на вызовы 2020 года.

В пользу отмены высказывают-
ся прежде всего руководство Герма-
нии и европейские чиновники. Одна-
ко не все поддерживают развитие ЕС 
по такому сценарию.

— «Альтернатива для Германии» вы-
ступает за усиление права вето стран — 

членов ЕС и противостоит дальнейшей 
централизации власти в Евросою-
зе. Мы поддерживаем принцип боль-
шей национальной самодостаточно-
сти, — сказал «Известиям» евродепутат 
от Германии Гуннар Бек.

О неприемлемости передачи части 
полномочий от национальных госу-
дарств к ЕС, точнее, к его сильнейшим 
игрокам говорит и евродепутат от Сло-
вакии Милан Угрик.

— Политики, добивающиеся отме-
ны принципа единогласия, пытают-
ся управлять Европой и отдельными 
странами, имеют огромную жажду 
власти. Переход к квалифицирован-
ному большинству — это следующая 
волна медленной передачи полномо-
чий в руки таких политиков, — объяс-
няет Угрик в разговоре с «Известиями».

�� ЕС СТАЛО СЛОЖНО 
УПРАВЛЯТЬ

Внутренние противоречия в Евросо-
юзе относительно будущего принци-
па принятия решений обострились 
в 2022 году, после начала Россией спец-
операции на Украине. Преимуществен-
но проблемы возникали при согласо-
вании помощи Киеву из-за позиции 
Венгрии: страна требует исключения 
своего банка OTP из украинского чёр-
ного списка, куда вносятся компании, 
так или иначе продолжающие работать 
в РФ и с российскими структурами.

Так, в декабре 2022 года Будапешт 
наложил вето на пакет финансовой 
помощи Украине в размере €18 млрд 
на 2023-й. В мае этого года Венгрия же 
заблокировала €500 млн, которые пла-
нировалось выделить из Европейско-
го фонда мира. А в сентябре Будапешт 
и вовсе заявил: Украина не будет полу-
чать никаких средств из бюджетов ЕС 
до тех пор, пока сама Венгрия не полу-
чит средства, положенные ей.

— Поскольку для изменения бюд-
жета Евросоюза нужна единоглас-
ная поддержка, страна, не входящая 

в ЕС, не получит ни копейки из бюдже-
та союза, пока страна — член Евросою-
за не получит то, что ей причитается 
по закону, — заявил глава канцелярии 
премьер-министра Венгрии Гергей 
Гуйяш, подразумевая заблокирован-
ные из-за позиции страны по разным 
вопросам средства из фондов ЕС для 
самой Венгрии.

После того как в Словакии пришёл 
к власти евроскептик Роберт Фицо, ко-
торый уже заявил о том, что Братисла-
ва не будет оказывать военную помощь 
Украине, Брюсселю, по всей видимо-
сти, придётся убеждать не только Бу-
дапешт.

Есть определённые сложности 
и в коммуникации с Польшей, хотя 
они не связаны с позицией по Украине — 
Варшава стала одним из главных адво-
катов интересов Киева в Евросоюзе.

В этой ситуации ЕС становится не-
поворотливой конструкцией, которая 
не способна к быстрому принятию ре-
шений, чего требует нынешняя обста-
новка на международной арене. При-
чём такая ситуация, когда ключевые 
для ЕС решения приходилось согла-
совывать длительное время, стала 

очевидна уже к лету прошлого года. 
«Во внешней политике нам действи-
тельно необходимо перейти к голосо-
ванию квалифицированным большин-
ством», — заявляла в июне 2022-го глава 
Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен.

Круг вопросов, принимаемых еди-
ногласно, определяется положениями 
Лиссабонского договора о внесении 
изменений в Договор о Европейском 
союзе и Договор об учреждении Ев-
ропейского экономического сообще-
ства. К таковым относятся вопросы 
налогообложения, внешней полити-
ки и безопасности. В остальных слу-
чаях допускается принятие решения 
квалифицированным большинством.

Распространение такого принци-
па на внешнеполитические решения 
представляется достаточно сложным 
процессом, говорит «Известиям» руко-
водитель центра международных ис-
следований НИУ ВШЭ Тимофей Бор-
дачёв.

— Такого рода решения в ЕС прини-
маются путём внесения изменений 
в первичное законодательство, то есть 
в Договор о Европейском союзе. Это 
требует очень сложного и длительно-

го переговорного процесса, возмож-
но, принятия новой редакции Догово-
ра о ЕС. На это сейчас никто не пойдёт, 
потому что есть вероятность, что этот 
процесс либо чудовищно затянется, 
либо вообще провалится в нынешних 
обстоятельствах, — считает эксперт.

�� В ПРЕДДВЕРИИ  
РАСШИРЕНИЯ ЕС

В мае группа из девяти стран направи-
ла политическим институтам ЕС пись-
мо с призывом отказаться от консенсу-
са при принятии решений и внедрить 
систему квалифицированного боль-
шинства. В эту группу вошли Бельгия, 
Германия, Испания, Италия, Люксем-
бург, Нидерланды, Словения, Финлян-
дия и Франция.

То, что среди государств, которые 
выступают за изменение принципа 
принятия решений, присутствуют та-
кие тяжеловесы, как Германия, Италия 
и Франция, свидетельствует о серьёз-
ном стремлении европейских лидиру-
ющих стран пересмотреть положения, 
лежащие в основе функционирования 
всего ЕС.

— Надо принимать больше решений 
квалифицированным большинством 
по части международной и налоговой 
политики... Хочу сказать евроскеп-
тикам, что не единогласие или сто-
процентное одобрение всех решений 
создаёт наиболее возможную демо-
кратическую легитимность. Напро-
тив, это как раз поиск и борьба за со-
юзы большинства характеризуют нас 
в качестве демократов, — заявил кан-
цлер ФРГ Олаф Шольц в мае этого года.
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Аналитики полагают, что публич-
ная критика Зеленского нужна аме-
риканскому истеблишменту для того, 
чтобы окончательно решить, поддер-
живать ли его кандидатуру на выбо-
рах. Недавние заявления Арестовича 
и Залужного — признак того, что США 
вскоре могут частично сменить курс 
в отношении украинского конфликта, 
заявил «Известиям» эксперт Между-
народного института гуманитарно-по-
литических исследований Владимир 
Брутер.

— Арестович нужен, потому что аме-
риканцы прощупывают почву для опре-
делённой смены украинского курса, 
и они это делают давно. Думаю, США 
хотели видоизменить его до конца ок-
тября, но из-за палестинских событий 
это отложили. Но сейчас они будут этим 
заниматься, — отметил Брутер. — Я ду-
маю, что интервью Залужного показы-
вает, что он готов стать президентом 
и что его видят в таком качестве, одна-
ко пока решений никаких не принято. 
Но Залужный по своей фактуре — это 
кандидат номер один.

Член Совета по межнациональным 
отношениям при президенте РФ Богдан 
Безпалько полагает, что американцы 
могут рассматривать кандидатуры Зе-
ленского и Арестовича, поскольку США 
и Украине нужна временная передышка.

— Но это не будет попыткой разре-
шить конфликт, а слегка его «подмо-
розить», чтобы потом в удобный мо-
мент снова «поджечь» его. После того 
как пройдут выборы в США, России 
и на Украине, этот конфликт разгорится 
с новой силой, — заявил Безпалько «Из-
вестиям». — Залужный — креатура США. 
Это фигура, которую выставляют в ка-
честве некой альтернативы.

При этом Безпалько полагает, что Зе-
ленскому будет сложно устранить сво-
их потенциальных конкурентов. Экс-
перт не исключает, что американцы 
могут поддержать кандидатуры «ста-
рых» политиков, таких как Пётр Поро-
шенко, экс-премьера Украины Юлии 
Тимошенко и даже мэра Киева Вита-
лия Кличко.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Вашингтон, очевидно, понимая, что 
в мире поднимается всё больше вопро-
сов относительно морально-этического 
аспекта ведения войны Израилем, пы-
тается надавить на еврейское государ-
ство, чтобы обеспечить гуманитарные 
паузы в боевых действиях. По словам 
американского госсекретаря, США 
и Израиль обсуждают практические 
вопросы таких пауз, чтобы они способ-
ствовали в том числе и освобождению 
заложников. Полагается, что это и ста-
ло одной из основных тем переговоров 
Блинкена в Тель-Авиве 3 ноября.

— Есть одна вещь, которую мы не сде-
лаем: не будет прекращения огня без 
возвращения заложников, — заявил 
премьер-министр Израиля Биньямин 
Нетаньяху на встрече с военнослужа-
щими ВВС 5 ноября. — Это должно быть 
полностью исключено из нашего лек-
сикона. Мы говорим это нашим дру-
зьям и нашим врагам. Мы просто про-
должим, пока не разобьём их. У нас нет 
альтернативы. Думаю, мы все это пони-
маем сегодня.

На правительство Израиля продол-
жает оказываться давление и по ди-
пломатической линии. 4 ноября послов 
из Израиля отозвали Турция и Гонду-
рас. Ранее, 2 ноября, своих представи-
телей вернули Иордания и Бахрейн, ко-
торый при этом прекратил с еврейским 

государством все экономические свя-
зи. Также послы вернулись в Чили и Ко-
лумбию, а Боливия и вовсе прекратила 
дипотношения с Израилем.

В связи с этим примечательно, что 
и европейская дипломатия, по мере 
того как мир поляризуется на фоне 
ближневосточного кризиса, смягча-
ет свою риторику и называет события 
в регионе трагедией, виной которой по-
литический провал международной ди-
пломатии.

— Происходящая трагедия на Ближ-
нем Востоке — это результат коллектив-
ного политического и морального про-
вала. И израильский, и палестинский 
народы платят высокую цену за этот 
провал, и она будет только расти, — за-
явил глава дипломатии ЕС Жозеп Бор-
рель.

В выходные крупные акции в под-
держку Палестины прошли в европей-
ских столицах и в Вашингтоне. Так, 
4 ноября в американской столице не-
сколько десятков тысяч (по некоторым 
оценкам, до 30–40 тыс.) демонстран-
тов прошествовали с палестински-
ми флагами буквально в паре кварта-
лов от Белого дома. Многочисленные 
демонстрации состоялись в Берли-
не (до 8 тыс. человек), Дюссельдорфе 
(до 17 тыс.), в Париже, Неаполе и ряде 
других городов.

Расширение протестов в поддержку 
жителей Газы способно вынудить евро-
пейские страны пересмотреть подходы 
к урегулированию ситуации на Ближ-
нем Востоке, считает ведущий научный 
сотрудник Центра арабских и ислам-
ских исследований Института восто-
коведения РАН Борис Долгов.

— Антиизраильская волна, кото-
рая идёт по Европе и США, ставит под 
вопрос жизнеспособность Израиля 
с точки зрения его экономических вза-
имодействий, гуманитарных и диплома-
тических отношений. Поскольку в евро-
пейские странах большая численность 
мусульманских диаспор, антиизраиль-
ские протесты могут оказать давле-
ние на руководство государств, кото-
рое будет вынуждено предпринимать 
какие-то действия, чтобы этот конфликт 
если не решить, то заставить Израиль 
пойти на перемирие, — полагает эксперт.

В то же время усиливается риторика 
и арабских стран региона. Так, Иорда-
ния заявила, что будет рассматривать 
как объявление войны любые попытки 
выселения палестинцев из сектора Газа 
или с Западного берега реки Иордан. 
Президент Алжира призвал юристов 
и правозащитников собрать докумен-
ты для обращения в Международный 
уголовный суд за военные преступле-
ния против Палестины.
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Семейное вложение
A В первом полугодии 2023-го 

чаще всего маткапитал на-
правляли на улучшение жилищных 
условий, следует из отчёта СП. Такие 
заявления подали 458,7 тыс. человек 
(+1,6% к прошлому году). Между тем 
значительно — на четверть — вырос-
ло количество запросов на получение 
образования ребёнка: до 133 тыс., от-
мечается в докладе.

Интерес семей к направлению де-
нег на обучение растёт не первый год, 
сообщили «Известиям» в пресс-
службе Соцфонда. Там добавили, что 
в этом есть очевидная логика: сначала 
граждане решают вопросы обустрой-
ства, а затем по мере взросления ре-
бёнка задумываются о его образова-
нии.

— Но если по улучшению жилья 
из года в год сохраняется равномер-
ная динамика обращений, то по об-
учению фиксируется рост. За про-
шедший год эта тенденция получила 
новый импульс, поскольку гражданам 
позволили оплачивать маткапиталом 
частные детские сады и кружки, от-
крытые индивидуальными предпри-
нимателями, — сказали в СФР.

Счётная палата также отметила 
в своём отчете рост количества об-
ращений за ежемесячными выплата-
ми из средств маткапитала. За шесть 
месяцев 2023-го их получили на чет-
верть больше человек — 271 тыс.

В Соцфонде объяснили интерес 
к регулярным выплатам тем, что 
с 2023-го средства предоставляются 
также на первенца до трёх лет — зна-
чит, получить их могут больше ро-
дителей. Раньше семьи имели такую 
возможность только при появлении 
второго ребёнка, при этом им назна-
чалась одна выплата, даже если было 
несколько детей, подчеркнули там.

По более оперативным данным 
Соцфонда (на 1 октября), на обучение 
из средств маткапитала направлено 
уже 225,7 тыс. заявлений в 2023 году, 
на ежемесячную выплату — 323,3 тыс.

Рост количества обращений свя-
зан с изменениями в структуре на-
правлений, по которым семьи рас-
ходуют средства материнского 

капитала, подтвердили «Известиям» 
и в Минтруде. Там уточнили, что всё 
более популярной становится воз-
можность использовать сертификат 
на образование.

— По таким направлениям, как об-
разование ребёнка и ежемесячные вы-
платы на детей до трёх лет, сумма сер-
тификата расходуется небольшими 
частями каждый месяц, порой на про-
тяжении нескольких лет. Это также 
сказывается на росте количества об-
ращений за средствами сертифика-
та, — отметили в Минтруде.

— Увеличение количества обра-
щений за распоряжением маткапи-
талом обусловлено рядом причин. 
Во-первых, обращаются и те, у кого 
родился первый ребёнок, и те, кому 
дали сертификат ранее, но решили 
воспользоваться им только сейчас. 
Во-вторых, жители новых регионов 
в соответствии с законодательством 
РФ получили право на выплату. При 
этом семьи из этих субъектов могут 
получить поддержку на детей, рож-
дённых с 2007 года, — объяснила про-
фессор Финансового университета 
при правительстве РФ Юлия Должен-
кова.

В августе в Соцфонде заявляли, что 
сертификаты на маткапитал оформи-
ли для 93 тыс. семей из новых регио-
нов. Сколько из них воспользовались 
средствами, в фонде не уточнили.

Она добавила: в-третьих, возмож-
ность распоряжаться средствами 
сразу по нескольким направлениям 
также повлияла на рост количества 
заявлений.

Цели, на которые можно исполь-
зовать маткапитал сразу и через 
три  года, различаются, отметила 
профессор кафедры государствен-
ных и муниципальных финансов РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Юлия Финогенова. 
Так, без ожидания можно потратить 
его на ипотеку, в том числе военную, 
товары и услуги для детей-инвалидов, 
дошкольное образование и присмотр 
за ребёнком, ежемесячную выплату. 
Спустя три года средства можно на-
править на улучшение жилусловий, 
обучение, формирование накопи-
тельной пенсии матери, перечисли-
ла эксперт.

Таким образом, сейчас реализуется 
отложенный спрос на те направления, 
которые можно использовать по исте-
чении трёх лет, подчеркнула она.

Рост обращений, по мнению Юлии 
Долженковой, продолжится, по-
скольку размер маткапитала с каж-
дым годом растёт с учётом инфля-
ции, а возможность его потратить 
и решить насущные проблемы весь-
ма актуальна. Как отметила эксперт, 
люди в условиях кризисной эконо-
мики предпочитают жить сегодняш-
ним днём.

— При этом маткапитал — весьма 
серьёзная поддержка, поскольку по-
зволяет решать жилищные вопросы 
и даёт возможность получить образо-
вание ребёнку, — уверена профессор.

Однако количество семей, полу-
чивших сертификат, расти в ближай-
шие годы, скорее всего, не будет, счи-
тает старший научный сотрудник 
Института социальной политики НИУ 
ВШЭ Елена Горина. Дело в том, что 
в России неуклонно снижается рож-
даемость. Льгота, безусловно, поддер-
живает тех, кто хочет завести детей, 
но сложно утверждать, что она моти-
вирует принять такое решение.

Согласно материалам к проекту 
бюджета Соцфонда на следующую 
трёхлетку, власти ожидают сниже-
ния рождаемости до 1,17 млн чело-
век в 2024-м. Далее предполагается, 
что цифры будут только сокращать-
ся: 1,15 млн в 2025-м и 1,14 млн в 2026-м. 
Прогноз на этот год — 1,25 млн детей 
(минимум с 1999 года, когда родились 
1,21 млн).

Маткапитал оформляется в беззаявительном порядке в течение двух 
недель после регистрации рождения. Средства можно направить 
на улучшение жилищных условий (в том числе ипотеку), образова-
ние детей, формирование накопительной пенсии матери и социаль-
ную адаптацию ребёнка-инвалида. Кроме того, семьи с низкими дохо-
дами могут получать из начисленных средств ежемесячную выплату 
до достижения ребёнком трёх лет. При этом можно распределить сер-
тификат одновременно по нескольким направлениям, но его нельзя 
обналичить.

Справка «Известий»

Прибыль или небыль

Александр Разуваев

Финансист

Ч истая прибыль банков России за де-
вять месяцев 2023 года достигла 

2,7 трлн рублей. Только в сентябре 
кредитные организации заработали 
296 млрд, сообщили в ЦБ. В отчёте ре-
гулятора отмечается, что 0,6 трлн из за-
работанных 2,7 трлн пришлось на ва-
лютную переоценку.

Ещё один фактор, позитивный 
для банковского сектора, — это 
повышение ключевой ставки 
в 2023 году. С июля по октябрь она 
подскочила вдвое — до 15%. Круп-
нейшие кредитные организации по-
вышают ставки по вкладам, привле-
кая клиентов и увеличивая пассивы. 
Вместе с тем растут и ставки по зай-
мам, на которых финансовые орга-
низации зарабатывают.

Депозиты граждан повышают 
устойчивость кредитных органи-
заций. Теперь процентные ставки 
по вкладам значительно выше ин-
фляции. По официальным прогнозам 
ЦБ, к концу 2023-го рост цен в стра-
не будет в диапазоне 7–7,5%, а клю-
чевая сейчас, как и доходность вкла-
дов, значительно выше — около 
15%. То есть если человек хочет сде-
лать какую-либо покупку, то ему 
стоит не брать кредит, а положить 
деньги на счёт, чтобы накопить со-
ответствующую сумму. Это бу-
дет привлекать ещё больше средств 
на депозиты.

В этих условиях рассматривается 
вариант увеличения налогов на бан-
ковский сектор. Сторонники этой 
идеи ссылаются на то, что в своё вре-
мя в России существовала подобная 
практика.

Впрочем, тогда была принципи-
ально другая макроэкономическая 
ситуация. В стране бушевала гипер-
инфляция, которая обеспечивала 
астрономическую банковскую мар-
жу. Счета предприятий и прочие пас-
сивы для кредитных организаций 
были бесплатными или почти бес-
платными. При этом инвестиции 
в государственные краткосрочные 
облигации (ГКО) обеспечивали 150–
170% доходности, в доллар — 200%. 
Рынок межбанковских кредитов да-
вал 300–400%.

Сейчас ситуация принципиально 
иная. Быстрых и лёгких денег в фи-
нансовом секторе давно нет. Но если 
государству нужно обеспечить боль-
ше поступлений, то к кредитным 
организациям стоило бы присмо-
треться с точки зрения дивидендной 
доходности.

Один Сбер заработал с января 
по сентябрь 2023 года 1,1 трлн рублей. 
Прибыль главной банковской бирже-
вой голубой фишки по итогам года 
должна составить 1,5 трлн, что по-
зволяет акционерам рассчитывать 
на рекордные дивиденды. Минфин 
уже ожидает поступлений от ценных 
бумаг от Сбера в размере не менее 
50% от чистой прибыли по итогам 
2023-го, но допускает и больше.

При этом если мотивировать кре-
дитные организации активнее вы-
ходить на фондовый рынок, то это 
может не только поддержать госу-
дарство, но и порадовать инвесторов.

На рынке ходят разговоры об IPO 
Совкомбанка, Газпромбанка и дру-
гих ведущих финансовых компаний. 
Пока с размещениями в лидерах сек-
тор информационных технологий, 
а банковские корпорации выжида-
ют. Хотя они могли бы выпустить до-
стойные бумаги, которые вызовут 
интерес у частных инвесторов.

Главное, чтобы, как в случае 
с «Газпромом», весь профит не ушёл 
в бюджет. За счёт повышения НДПИ 
на газ государство заберёт у компа-
нии 90% выручки, которую она по-
лучит в результате опережающе-
го роста тарифов в 2024–2026 годах. 
На особо щедрые дивиденды акцио-
нерам национального достояния 
рассчитывать не стоит.

Такая же ситуация может про-
изойти, если увеличить налоги 
на банки. С учётом сегодняшней 
санкционной ситуации это поне-
сёт дополнительную нагрузку. Тогда 
ухудшится и дивидендная политика 
того же Сбера. Глобально же полез-
нее не душить голубые фишки, а, на-
оборот, стимулировать увеличение 
их количества на Мосбирже.
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« БЫСТРЫХ И ЛЁГ-
КИХ ДЕНЕГ В ФИ-
НАНСОВОМ СЕК-

ТОРЕ ДАВНО НЕТ. НО ЕСЛИ 
ГОСУДАРСТВУ НУЖНО ОБЕ-
СПЕЧИТЬ БОЛЬШЕ ПОСТУ-
ПЛЕНИЙ, ТО К КРЕДИТНЫМ 
ОРГАНИЗАЦИЯМ СТОИ-
ЛО БЫ ПРИСМОТРЕТЬСЯ 
С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ДИВИ-
ДЕНДНОЙ ДОХОДНОСТИ

Торг не уместен

С анкт-Петербургская биржа приостановила торги иностранными цен-
ными бумагами предположительно на семь дней, говорится в сообще-

нии площадки.

  — Торги иностранными ценными бумагами приостановлены с целью 
проведения комплаенс-процедур: СПБ Биржа взаимодействует с россий-
скими и иностранными контрагентами, чтобы установить порядок дей-
ствий в сложившихся условиях. Мы предполагаем, что консультации 
зай мут не менее семи рабочих дней. Об их итогах СПБ Биржа оперативно 
сообщит, — заявили в СПБ Бирже. 

  Там подчеркнули, что предпринимают все возможные действия, что-
бы предоставить доступ к активам с учётом введённых ограничений.

  Санкции против СПБ Биржи наряду с другими крупными финансовы-
ми корпорациями из РФ были введены 2 ноября. После этого площадка 
приостановила торги. На следующий день, 3 ноября, стало возможным 
проводить сделки с российскими ценными бумагами, поскольку на них 
не влияют санкции. Торги иностранными акциями должны были начать-
ся 6 ноября.

  Американское агентство OFAC, которое следит за исполнением санк-
ций на финансовых рынках, уже выпустило «генеральную лицензию», ко-
торая позволяет контрагентам завершить правоотношения с СПБ Бир-
жей и подконтрольными ей лицами до 31 января 2024 года. Она допускает 
операции для закрытия сделок, связанных с площадкой, при условии, 
что та не получит никакой выгоды, заявил «Известиям» юрист коллегии 
адвокатов Delcredere Артём Касумян.

  — Это значит, что у инвесторов будет возможность продать свои аме-
риканские ценные бумаги (активов других стран санкции не касаются), 
однако биржа понесёт убытки. Здесь возможны два сценария: либо дохо-
ды от сделок будут поступать на отдельный заблокированный счёт и по-
лучить их биржа сможет только после снятия санкций, либо площадка 
закроет сделки бесплатно, не взимая комиссию, — уточнил эксперт.

  После введения санкций акции СПБ Биржи, которые торгуются на Мос-
бирже, обрушились. Если до ограничений они торговались по 160 рублей, 
то к 6 ноября котировки снизились до 116 рублей, то есть на 25%.

  Кроме того, Московская биржа также приостановила торги ряда пае-
вых инвестиционных фондов (ПИФ) на своей площадке. Фонды содержат 
иностранные бумаги, которые управляющие компании покупали и про-
давали на СПБ Бирже.
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Порог изобилия
Лимиты по кредиткам выросли на треть — до 106 тысяч

A По официальным данным 
Минэка, по итогам 2022-го 

инфляция составила 11,9%, а в 2023-м 
она прогнозируется в 7,5%.

Увеличение среднего лимита 
по кредиткам отметили и в Нацио-
нальном бюро кредитных историй 
(НБКИ). Согласно его данным, по со-
стоянию на август размер лимита вы-
рос на 18% по сравнению с аналогич-
ным месяцем прошлого года. В 2023-м 
большинство опасений и у банков, 
и у заёмщиков купировалось, так как 
экономика выдержала санкционный 
шок, а номинальные доходы выросли, 
объясняет директор по маркетингу 
бюро Алексей Волков.

Помимо инфляционного факто-
ра увеличение лимита по кредиткам 
может отражать движение банкиров 
в сторону повышения лояльности за-
ёмщиков, полагает старший директор 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Владимир Тетерин. Конкуренция 
между банками высокая, им важно 
удержать клиента.

Также финансовые организации 
могут адресно расширять лимиты 
и увеличивать долю одобрений для 
поддержания темпов роста портфе-
ля в условиях усиливающихся регуля-
торных ограничений, считает руково-
дитель группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Валерий Пивень. 
Возможно, сказывается и влияние эф-
фекта низкой базы, связанного с тем, 
что год назад игроки рынка из-за не-
определённости сдерживали выдачи.

Эксперт добавил, что в дальней-
шем сегмент кредиток будет расти, 
но в ближайшее время ему необходи-
мо преодолеть влияние выросших ста-
вок и последствий регуляторных огра-
ничений. В октябре среднее значение 
ПСК (полной стоимости кредитов) пре-
высило 25%, писали ранее «Известия».

Щедрость банков отмечают 
и их клиенты. На форуме «Банки.ру» 
они делятся тем, что финорганизации 
стали чаще идти навстречу, одобряя 
выдачу карт и повышая установлен-
ные по ним суммы. По словам одного 
из участников дискуссии, два банка 
без каких-либо запросов об увели-
чении лимитов по кредитке само-
стоятельно пересмотрели условия: 

в августе ГПБ поднял порог с 250 тыс. 
до 375 тыс., а «Уралсиб» в сентябре — 
с 200 тыс. до 280 тыс.

О получении карты с одобренным 
лимитом в 120 тыс. рублей от Ренес-
санс Банка рассказал пользователь 
по имени Константин. Хотя ранее 
эта организация не давала ему даже 
и 15 тыс., написал он, отметив, что так-
же с запросом повысить сумму по кар-
те обращался в ОТП-банк, ВТБ и Сбер-
банк, но получил отказ.

«Известия» запросили крупные 
банки, включая все упомянутые 
в историях клиентов, относительно 
изменения условий выдачи кредиток 
и установки порога по ним. В «Зените» 
и МТС-банке сказали, что не пересма-
тривали параметры лимита по картам. 
Вместе с тем в последнем добавили, 
что размер порога регулярно повыша-
ется надёжным заёмщикам, основы-
ваясь на том, как клиент пользуется 
средствами и соблюдает ли сроки вне-
сения минимальных платежей.

— Подход к пересмотру лимитов 
в РНКБ не изменился. В частности, 
мы можем увеличить лимит, если кли-
ент активно использует кредитную 
карту, при этом демонстрирует хоро-
шую платёжную дисциплину, — доба-
вили в банке.

Аналогичный подход также при-
меняют в ВТБ и ПСБ, говорят их пред-
ставители.

В ЦБ «Известиям» сказали, что сег-
мент необеспеченного кредитования 
до начала осени рос достаточно вы-
сокими темпами — 2–2,4%, несмотря 

на увеличение ставок вследствие уже-
сточения монетарной политики. В сен-
тябре, согласно данным регулятора, 
рост выдач замедлился до 1,5%, что, 
с одной стороны, обусловлено сни-
жением спроса на займы из-за их удо-
рожания, с другой — ужесточением 
макро пруденциальных лимитов.

Вместе с ростом задолженности 
увеличиваются и зарплаты граждан. 
Они поднимаются темпами выше ин-
фляции — за восемь месяцев приба-
вили 7,5% в реальном выражении, го-
ворил в начале ноября президент 
Владимир Путин. По итогам августа 
инфляция в годовом выражении уско-
рилась до 5,15%. В Минэке тогда уточ-
няли, что зарплаты увеличиваются 
за счёт экономической активности 
промышленных предприятий.

— Опережающие темпы роста де-
монстрируют отрасли обрабатываю-
щей промышленности: +11,6% к восьми 
месяцам 2022 года, в основном за счёт 
производства электрооборудования 
(+18,5%), компьютерной и электронной 
техники (+16,8%), отраслей лёгкой про-
мышленности (производство одеж-
ды +21,1%, изделий из кожи и обуви 
+14,8%), — отметили в Минэке.

С одной стороны, поскольку у граж-
дан растут доходы, банки позволяют 
им больше занимать, ведь потенци-
ально люди смогут отдать бо`льшую 
сумму. Но минусы в этой ситуации 
превышают плюсы, считает кредит-
ный брокер, гендиректор ГК «Белый 
остров» Сергей Островский.

— Есть примеры, когда человек поль-
зуется сразу несколькими кредитны-
ми картами и постоянно отслеживает 
лимиты, чтобы не попасть на процен-
ты. С карты одного банка он перекла-
дывает деньги на карту другого. Посте-
пенно это превращается в стратегию, 
что неэффективно, ведь в этом слу-
чае люди прекращают жить своей 
жизнью, заниматься саморазвитием. 
Вместо этого существуют в пределах 
дат и сумм платежей, которые опре-
деляют для них банки, — отметил он.

Эксперт добавил: для финорганиза-
ций удобно иметь людей с постоянной 
кредитной зависимостью — это «тё-
плые» клиенты, которым всегда мож-
но продать дополнительные продукты.

« В ДАЛЬНЕЙШЕМ 
СЕГМЕНТ КРЕДИ-
ТОК БУДЕТ РА-

СТИ, НО В БЛИЖАЙШЕЕ 
ВРЕМЯ ЕМУ НЕОБХОДИ-
МО ПРЕОДОЛЕТЬ ВЛИЯНИЕ 
ВЫРОСШИХ СТАВОК И ПО-
СЛЕДСТВИЙ РЕГУЛЯТОР-
НЫХ ОГРАНИЧЕНИЙ
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Всё параллельно
A — При этом такие бренды вне 

списка товаров, разрешён-
ных к параллельному импорту. Про-
ведя расследование совместно с про-
изводителем, мы выяснили, что товар 
был завезён в Россию без нашего ведо-
ма — через небольшого зарубежного 
дистрибьютора. Мы с изготовителем 
приняли меры, — рассказал он. — И это 
ещё не самый плохой сценарий в том 
числе для потребителя, когда мы смог-
ли отследить поставку, происхождение 
продукции — сейчас мы хотя бы увере-
ны, что это не подделка. Но нет ника-
кой гарантии, что кто-то под видом ле-
гальной продукции не захочет ввезти 
в страну непонятно что.

Сейчас по схеме параллельно-
го импорта в страну ввозятся в том 
числе алкогольные бренды, которые 
Минпромторг не включил в свой со-
ответствующий приказ, рассказал 
«Известиям» глава Союза производи-
телей алкогольной продукции Игорь 
Косарев. Это касается в основном 
крепких напитков (коньяка и виски), 
а также шампанского.

— Пользуясь усложнением ситуации 
с контролем для ФТС, многие компании 
пытаются ввозить в Россию бренды за-
рубежных компаний, которые не ушли 
с российского рынка. Поставки идут 
без их согласия, — отметил эксперт. — 
Такие напитки могут быть легальны-
ми, но ввезены они в РФ в нарушение 
установленного порядка.

«Известия» направили запросы 
в Минпромторг и Росалкогольтабак-
контроль (РАР), а также крупнейшие 
торговые сети.

Федеральный чиновник, близкий 
к Минфину, подтвердил «Известиям»: 
по параллельной схеме в Россию завоз-
ят иностранные напитки, которые уже 
поступают в страну по прямому им-
порту. Нарушители делают это в обход 
правообладателей брендов и их офи-
циальных представителей, именно они 
затем жалуются регулятору на неле-
гальную продукцию на рынке. При-
чём она необязательно должна быть 
поддельной, речь может идти об ори-
гинальных товарах.

На практике это выглядит следу-
ющим образом: импортёр уведомля-
ет Росалкогольтабакконтроль о нача-
ле оборота продукции на территории 
РФ, компания представляет весь па-
кет документов, которые доказывают, 
что у неё есть на это право, продукция 
безопасна и её качество подтверждено. 
В РАР оценивают бумаги и принимают 
решение о приёме этого уведомления. 
Затем импортёр получает акцизные 
марки, и они автоматически появля-

ются в системе учёта спиртного ЕГАИС. 
Далее продукция пересекает границу 
и поступает в легальный оборот в РФ, 
включая полки магазинов крупной 
розницы.

То есть алкоголь дважды проходит 
проверку регуляторов. Но позже ока-
зывается, что документы в целом или 
частично были нелегальными — это вы-
ясняется, когда правообладатель заяв-
ляет о своих правах на бренд и жалует-
ся на параллельные поставки.

В ФТС «Известиям» сказали, что ре-
жим параллельного импорта приме-
няется к оригинальной качественной 
продукции. В отношении контрафакт-
ной (поддельной) продукции таможен-
ные органы продолжают принимать 
меры по пресечению её оборота, изъ-
ятию и уничтожению в соответствии 
с законодательством.

— За десять месяцев текущего года 
таможенными органами выявлено 
3,3 млн единиц контрафакта, в числе 
которых и алкогольная продукция, — 
отметили в таможенной службе.

Минфин уже отреагировал — ведом-
ство подготовило поправки в действу-
ющее регулирование, следует из до-
кументов, с которыми ознакомились 
«Известия». Регулятор сформировал 
проект постановления правительства, 
в пояснительной записке к которому 
сказано: в Россию поступает потенци-
ально опасная алкогольная продукция 
с поддельными документами. Поэто-
му Минфин предлагает создать новые 
основания для блокировки спиртно-
го в системе государственного учёта 
ЕГАИС.

Например, продажи продукции мо-
гут остановить, если поставщик не яв-
ляется правообладателем либо его 

официальным представителем, — эта 
норма не коснётся брендов, которые 
входят в параллельный импорт. Более 
того, заблокируют тех, у кого обнару-
жатся нелегальные документы, напри-
мер декларации о соответствии обяза-
тельным требованиям (подтверждают 
качество и безопасность продукции).

— Конечная цель проекта — обе-
спечить безопасность алкогольной 
продукции для наших граждан. Вво-
зимая продукция, безопасность кото-
рой не была подтверждена надлежа-
щим образом, может причинить вред 
потребителю. Регулирование также 
направлено на защиту интересов до-
бросовестного бизнеса, — сказали 
«Известиям» в Минфине.

Такие поправки Минфина входят 
в противоречие с федеральным за-
конодательством, считает руководи-

тель Центра разработки националь-
ной алкогольной политики Павел 
Шапкин. Дело в том, что закон «О го-
сударственном регулировании произ-
водства и оборота этилового спирта...» 
(171-ФЗ) постановил: акцизная марка 
является документом, который под-
тверждает легальность производства 
и оборота на территории РФ.

Теперь получается, что это не так: 
импортный алкоголь, который полу-
чил марку, может оказаться нелегаль-
ным и быть заблокированным в ЕГАИС. 
Более того, сейчас правообладатель 
в суде доказывает свои права на про-
дукцию в случае нарушения его ин-
теллектуальных прав, причём тяжбы 
могут идти годами. Но Минфин пред-
лагает более оперативный подход — ло-
гично предположить, что ведомству 
придётся кого-то наделить функци-
ями суда, подчеркнул Павел Шапкин.

Экономика и бизнес

Денежный приток
iPhone лидирует по продажам в рублях в РФ

Валерий Кодачигов

Н есмотря на прекращение Apple 
официальных поставок в Рос-

сию и сокращение продаж гаджетов 
в штуках, iPhone по-прежнему лиди-
рует среди смартфонов по продажам 
в денежном выражении. Эту информа-
цию участников рынка подтверждают 
и данные исследовательских компа-
ний. На iPhone приходится около трети 
выручки на рынке смартфонов, а в он-
лайн-сегменте — почти 40%, подсчита-
ли они. iPhone всё ещё кормилец рос-
сийской розницы, но это может быстро 
закончиться — россияне всё меньше 
готовы голосовать рублём за дорогой 
американский смартфон, предупреж-
дают эксперты. И рекомендуют про-
давцам искать какую-то замену это-
му гаджету.

�� APPLE-КОРМИЛЕЦ

iPhone по-прежнему лидер россий-
ского рынка по продажам в денежном 
выражении, рассказали «Известиям» 
в МТС. С января по сентябрь доля вы-
ручки за продукцию американской 
компании осталась на уровне анало-
гичного периода 2022 года — 33%, сооб-
щили в пресс-службе оператора.

Лидировала Apple по продажам 
смартфонов в деньгах и в отдельно 
взятом третьем квартале 2023 года. 
«Доля американского бренда в денеж-
ном выражении укрепилась на пять 
процентных пунктов и составила 29% 
рынка всех смартфонов», — отмече-
но в материалах оператора. На второе 
место МТС ставит китайскую Xiaomi 
с долей в 22%, на третьем — Samsung 
с долей 17%.

За первые девять месяцев этого года 
на iPhone пришлось почти 40% смарт-
фонов в российских интернет-магази-
нах в денежном выражении — это сле-
дует из отчёта компании — партнёра 
нескольких производителей электро-
ники. По этому показателю Apple, не-
смотря на прекращение официальных 
продаж в России, осталась рекордсме-
ном рынка: в деньгах её доля по срав-
нению с январём–сентябрём 2022 года 
сократилась всего на 2 п.п. — то есть 
практически не изменилась.

При этом в количественном выраже-
нии свои позиции Apple теряет. В шту-

ках продажи iPhone за первые три квар-
тала 2023 года сократились с 11 до 9% 
из-за перераспределения спроса в сто-
рону китайских брендов, отметили 
в МТС.

— По нашей оценке, за десять меся-
цев 2023 года российский рынок смарт-
фонов составил порядка 24 млн де-
вайсов, что на 25% больше, чем годом 
ранее. В денежном выражении объ-
ём рынка составил порядка 500 млрд 
рублей. Apple продолжает находиться 
на первой позиции в денежном выраже-
нии. На второй позиции Xiaomi, на тре-
тьей — Samsung, — сообщили «Извести-
ям» в «М.Видео — Эльдорадо».

— Несмотря на то что продажи 
смартфонов Apple в штуках сократи-
лись на российском рынке год к году, 
в деньгах Apple остаётся номером один 
по продажам в РФ и значительно опе-
режает все остальные бренды, занимая 
больше четверти рынка в процентном 
соотношении, — отмечает предста-
витель Inventive Retail Group (restore:) 
Людмила Семушина.

В объединённой розничной сети 
«МегаФон» и Yota в сентябре 2023 года 
продажи iPhone выросли в штуках 
на 83%, а в денежном выражении — бо-
лее чем в два раза по сравнению с про-
шлым годом, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе оператора.

Ведущий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин считает, что 
доля iPhone на российском рынке силь-
но завышена другими исследовате-
лями, но признаёт, что по продажам 
в деньгах «яблочная» продукция по-
прежнему лидирует. Это связано с тем, 
что средний чек на iPhone очень высок. 
При этом вследствие параллельного 
импорта гаджет на пути к покупателю 
зачастую перепродаётся участниками 
рынка несколько раз, поэтому может 
учитываться в статистике и дважды, 
и трижды, утверждает эксперт.

�� ОСТЫВАЮЩЕЕ «ЯБЛОКО»

В целом, несмотря на уход с рын-
ка, бренд Apple остаётся востребо-
ванным у широкой базы лояльных 
пользователей, отмечает руководи-
тель департамента «Телеком» в груп-
пе «М.Видео — Эльдорадо» Сергей Ува-
ров. Они преимущественно остаются 
в экосистеме компании и обычно меня-

ют прежний девайс на новый раз в два-
три года, рассказал он.

— Самой популярной линейкой 
в этом году является iPhone 14, причём 
три четверти штучных продаж в этой 
серии приходится на Pro-модели. В слу-
чае с успешно стартовавшими iPhone 15 
на этапе предзаказа 95% покупок при-
шлось именно на девайсы Pro- и Pro 
Max, — добавил Сергей Уваров.

Руководитель проекта Content-
Review Сергей Половников связывает 
высокую долю iPhone в денежном вы-
ражении с тем, что в премиальном сег-
менте смартфонов у него практически 
нет конкурентов.

— По сути, конкурирует он лишь 
с дорогими складными аппаратами 
на Android — но продажи их пока ми-
зерны. А смартфон Apple популярный, 
востребованный товар. Отсюда и та-
кой вес в деньгах, — говорит эксперт.

Впрочем, как долго iPhone бу-
дет оставаться лидером по продажам 
в деньгах и ощутимым источником до-
ходов для ритейлеров — вопрос. Так, 
из материалов компании — партнёра 
нескольких производителей электро-
ники следует, что доля Apple в деньгах — 
по крайней мере в онлайн-ритейле — 
медленно, но снижается. Если в сентябре 
прошлого года на «яблочный» гаджет 
приходилось 37% продаж смартфонов 
через интернет-магазины, то в сентябре 
этого года — чуть менее 33%.

— iPhone — до сих пор основной ге-
нератор доходов от продаж смартфо-
нов в России, настоящий кормилец для 
ритейлеров. Ведь продаются не толь-
ко сами по себе дорогие аппараты, вме-
сте с ними реализуется масса аксессу-
аров и дополнительных услуг, которые 
зачастую гораздо более высокомаржи-
нальны, чем сами гаджеты, — рассуж-
дает гендиректор TelecomDaily Денис 
Кусков.

Но штучные продажи iPhone всё-
таки снижаются: они стоят очень до-
рого, найти качественный сервис для 
оперативного ремонта, располагающий 
необходимыми запчастями, зачастую 
проблематично. Не способствует росту 
спроса и урезанный в России функцио-
нал. Поэтому доля iPhone в выручке бу-
дет снижаться, и рознице следует за-
думаться о расширении ассортимента 
сопутствующих товаров и услуг, пола-
гает Денис Кусков.

О жидалось, что главным событи-
ем недели станет возобновление 

полноценной работы СПБ Биржи после 
введения санкций, однако в понедель-
ник площадка сообщила, что откла-
дывает этот момент минимум на семь 
дней. Это значит, что эмоциональной 
распродажи активов не будет, но ры-
нок внимательно следит за новостями 
от СПБ Биржи и может нервно на них 
реагировать.

Во вторник Центробанк опубликует 
доклад о денежно-кредитной полити-
ке — документ может прояснить планы 
регулятора, в том числе по динамике 
ключевой ставки, отметил экономист 
Константин Церазов.

Помимо этого 7 ноября IT-компания 
Positive Technologies поделится отчёт-
ностью за третий квартал и девять ме-
сяцев, уточнила аналитик «Цифра бро-
кер» Наталия Пырьева. Также в этот 

день пройдут советы директоров «Ев-
ропейской электротехники» и Объе-
динённой вагонной компании, кото-
рые могут отразиться на котировках 
их ценных бумаг. Первая компания 
даст рекомендацию по сумме выплаты 
дивидендов за девять месяцев, а вто-
рая утвердит цену допэмиссии акций.

8 ноября станет последним днём 
приёма заявок на выкуп акций «Маг-
нита» у нерезидентов, сообщил ин-
вестиционный советник «Открытие 
Инвестиций» Роман Ватутин. Также 
в среду авиастроительная компания 
«Яковлев» проведёт внеочередное со-
брание акционеров по вопросу допол-
нительной эмиссии ценных бумаг, рас-
сказали в «Цифра брокер».

В этот день СПБ Биржа планирова-
ла начать торги 37 новых эмитентов 
с первичным листингом на Гонконг-
ской фондовой бирже. Дополнитель-
ной информации о том, состоится ли 
запуск новых бумаг для продаж, пока 
не поступало.

В четверг отчётностью за третий 
квартал поделятся «ВКонтакте», энер-
гетическая компания ТГК-1, а также 
IT-компания «Софтлайн», сообщили 
в «БКС Мир инвестиций». Также в этот 
день акции «Детского мира» будут по-
нижены с первого до третьего уровня 
листинга на Мосбирже, предупредила 
Наталия Пырьева. Это может негатив-
но отразиться на их стоимости. Поми-
мо этого 9 ноября акционеры Fix Price 
рассмотрят вопрос о перерегистра-
ции компании с Кипра в Казахстан — 
переезд в дружественную юрисдик-
цию позволит возобновить выплату 
дивидендов, что поддержит котиров-
ки, рассказали в аналитическом управ-
лении ФГ «Финам».

В пятницу Сбер поделится финансо-
вой отчётностью за октябрь — резуль-
таты могут быть позитивными, что 
поддержит акции, уточнили в «Фи-
наме». Также в этот день пройдёт вне-
очередное собрание акционеров бан-
ка «Авангард» — в повестке вопрос 
утверждения дивидендов.

Курс российской валюты будет 
оставаться по 91,6–94,4 рубля к дол-
лару США, 97,6–99,6 к евро, 12,6–12,9 — 
к юаню, полагают в «Цифра брокер». 
Индекс Мосбиржи на следующей не-
деле будет находиться между двумя 
важными уровнями — 3300 и 3115 пун-
ктов, уточнил Роман Ватутин. По его 
ожиданиям, колебания будут в этом 
диапазоне, но на фоне сильной отчёт-
ности рынок может обновить макси-
мальные значения этого года.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ  
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Во всю страну и ширину
Что смотреть на выставке-форуме «Россия» на ВДНХ 

Зоя Игумнова

Более 500 тыс. москвичей и гостей 
столицы с 4 ноября посетили ВДНХ. 

В День народного единства здесь от-
крыли международную выставку-фо-
рум «Россия», которая будет бесплат-
но работать до 12 апреля 2024 года. 
89 российских регионов представля-

ют здесь свои достижения в самых 
разных сферах. В десятках павильо-
нов ВДНХ ежедневно будут про-
ходить экскурсии. Министры, гу-
бернаторы, артисты, спортсмены, 
политики — кого только не встре-

тишь в павильонах этого гранди-
озного события. Желающих попасть 

сюда столько, что станция метро «ВДНХ» 
с трудом разводит потоки пассажиров, 
желающих посетить «Россию». «Изве-
стия» побывали на выставке, чтобы 
оценить масштаб торжеств, размах 
идей и качество их воплощения.

�� ТАКОГО ЗРЕЛИЩА У НАС 
ЕЩЁ НЕ БЫЛО

Как говорят организаторы, всё это 
сделано, чтобы россияне знали, в какой 
интересной, большой, красочной и мно-
гонациональной стране они живут. 
Обойти все достояния России удаст-
ся самым настойчивым и спортивным. 
Огромная территория, все большие па-
вильоны ВДНХ заняты под экспозицию 
плюс временные постройки, которые 
изобилуют технологической начинкой.

Старт праздника дали в 10.00 перед 
входом на ВДНХ у «Живой карты Рос-
сии». Дети в костюмах в цветах россий-
ского флага устроили танцевальный 
флешмоб. В это же время на выставку 
приехали высокие гости. Заместитель 
председателя правительства РФ Дми-
трий Чернышенко, первый заместитель 
руководителя администрации прези-
дента РФ Сергей Кириенко, исполни-
тельный директор Экспертного инсти-
тута социальных исследований Анна 
Федулкина и генеральный директор вы-
ставки достижений «Россия» Наталья 
Виртуозова.

Они направились в мультимедий-
ную, высокотехнологичную галерею 
«Достижения России» — тут уместилось 
два десятка лет нашей страны. За 15 ми-
нут человек сможет совершить путеше-
ствие во времени. Делегация решила 
осмотреть экспозицию вместе с пер-
выми посетителями выставки.

— Я приехала из Коломны специаль-
но к открытию выставки, ведь такого 
зрелища у нас ещё не было, — подели-
лась с «Известиями» Елена. — Я работаю 
на заводе, выпускаем тепловозы и паро-
возы. Сегодня у меня выходной, я в пять 
утра встала, на электричку — и на ВДНХ. 
Специально приехала в Москву посмо-
треть на «Россию». Я в восторге от этой 
интерактивности. Это так современно. 
Наш президент даёт столько возмож-
ностей нашим людям. И хочется видеть 
их достижения воочию. Россия — вели-
кая страна.

Зампред кабмина Дмитрий Черны-
шенко открыл павильон координацион-
ного центра правительства. В нём вос-
создали реальную рабочую площадку 
КЦ, только в уменьшенном масштабе. 
Это уникальная возможность для всех 
посетителей выставки познакомить-
ся со спецификой работы российско-
го кабмина. Там используются самые 
передовые технологии и цифровые ин-
струменты государственного управле-
ния, собираются большие данные и об-
ратная связь от граждан.

В рамках экспозиции гостям пред-
ставлен ситуационный 
центр — главный штаб ко-
ординационного цен-
тра, а также студия ТАСС, 
где будут регулярно да-

вать интервью чле-
ны пра-

вительства и эксперты. Ну и, конечно, 
первым спикером стал сам Чернышен-
ко. Его в студии уже ждали студенты.

— Мы построили этот павильон, что-
бы дать возможность людям ближе по-
знакомиться с работой правительства, 
узнать больше о национальных проек-
тах, которые реализуются по пору-
чению нашего президента, и главное 
— о том, как мы работаем над улучше-
нием жизни каждого человека в России. 
Уверен, каждый из вас после посеще-
ния экспозиции посмотрит на госслуж-
бу по-новому, — сказал он. — Вы поймё-
те, что правительство — это команда 
людей, настроенных на эффективную 
работу в интересах граждан и откры-
тых к использованию самых передо-
вых подходов и технологий. Надеюсь, 
здесь вы почувствуете гордость и во-
одушевление, а главное — уверенность 
в завтрашнем дне.

Далее Дмитрий Чернышенко отпра-
вился в павильон «Мир цифры». Там его 
ждали на стенде «Ростелекома». Глава 
компании Михаил Осеевский предста-
вил экспозицию. На ней можно было пе-
реместиться в прошлое — лет на 30 на-
зад. Где из мебели румынская стенка, 
музыкальный центр и видеомагнито-
фон с VHS-кассетами. А за стеной уже 
высокотехнологичный дом с современ-
ной начинкой.

— Маруся, открой шторы, — скоман-
довал Михаил Осеевский цифровой по-
мощнице, и шторы открылись.

— Маруся, включи музыку, — поддер-
жал эксперимент Дмитрий Чернышен-
ко, и на стенде заиграла приятная ме-
лодия.

На выставке столько достижений, 
что перечесть их не хватит времени. 
Это надо идти и смотреть. А ещё надо 
идти и слушать. В рамках выставки ра-
ботает несколько дискуссионных пло-
щадок, на которых можно встретить 
самых неожиданных спикеров. Так, ди-
ректор департамента информации и пе-
чати МИД РФ Мария Захарова провела 
открытый диалог с молодёжью, посвя-
щённый дипломатии здравого смысла. 
Она рассказала о международных пе-
реговорах, об искажении исторической 
правды и подмене понятий западными 
политиками, об истинных ценностях 
россиян, а также о настоящих героях 
России. А первый заместитель предсе-
дателя правительства РФ Андрей Бело-
усов рассказал, что наша страна наце-
лена на укрепление технологического 
суверенитета, обеспечение финансово-
го суверенитета и на повышение благо-
состояния граждан. Удивлением было 
встретить в павильонах «России» быв-
шего члена совета директоров Торго-
вой палаты Нью-Йорка Франческу Де 
Бардин. Она переехала в Москву ещё 
в январе 2022 года и осталась здесь.

— Я постоянно наблюдаю за санкци-
ями, которые вводятся против России, 
и мне кажется, что это необоснован-
ная глупость, — сказала Франческа Де 
Бардин. — Восхищаюсь вашей страной, 

её историей, культурой, очень лю-
блю балет и оперу. 

Я была тронута открытостью, добро-
той и щедростью русского народа, хотя 
опасалась, что ко мне будет негативное 
отношение как к гражданке Америки, 
но этого не произошло.

Просветительский марафон «Знание.
Первые» Российского общества «Зна-
ние» стартовал в день открытия и прод-
лился до 6 ноября. Перед молодыми 
людьми выступили председатель Со-
вета Федерации Федерального собра-
ния РФ Валентина Матвиенко, министр 
иностранных дел РФ Сергей Лавров, ми-
нистр промышленности и торговли РФ 
Денис Мантуров. 

�� СМЕЮЩИЙСЯ РОБОТ 
И ТАЮЩИЙ ДЕД МОРОЗ

В самом большом павильоне № 75 стен-
ды всех 89  российских регионов. 
И главное — не забыть, что и в какой 
области тебе понравилось. Башкиры 
угощают космическим мёдом. Имен-
но эта сладость в тюбиках летает с кос-
монавтами на МКС. А на стенде «Перво-
го канала» та самая капсула, в которой 
актриса Юлия Пересильд, режис-
сёр Клим Шипенко и космонавт Ан-
тон Шкаплеров вернулись на Землю 
со станции. Здесь же можно посидеть 
в кресле жюри проекта «Голос». А ря-
дом на стенде Пермского края робот 
Арди рассказывает о красотах региона. 
Это разработка пермских инженеров. 
Арди умеет петь, читает стихи, улыба-
ется и грустит. Его мимика разнообраз-
на. Создатели заложили 600 микродви-
жений лица робота.

Тула похвалилась своими микро-
фонами «Октава». Это их, несмотря 
на санкции и закрытые границы, го-
товы закупать даже в Америке. А лицо 
бренда — Юрий Гагарин. Потому что, от-
правляясь на орбиту, он сказал своё зна-
менитое «Поехали!» в микрофоны «Ок-
тава» — made in Russia.

Удивляться было чему. На стенд 
Тверской области вообще ворвался по-
езд «Иволга». Любой гость мог почув-
ствовать себя машинистом, сев в ка-
бину. И проследить виртуальный путь 
из Москвы в Тверь. А Вологодская об-
ласть пригласила на свой стенд ни боль-
ше ни меньше как Деда Мороза. С его 
приходом в павильон № 75 на улице 
и правда серьёзно похолодало. Дол-
го дедушка не смог находиться на вы-
ставке. Уж больно горячо его принима-
ли. Жарко стало Морозу, и он поспешил 
к Снегурочке. Ну и как следствие на ули-
це пошёл дождь.

Детям было чем заняться на выстав-
ке. Они учились рисовать мультфиль-
мы, обнимались с медведями и ти-
грами, некоторые даже попробовали 
доить корову. И практически каждый 
регион демонстрировал своё рукоде-
лие. На стенде НМГ в павильоне «Мир 
цифры» было много активностей для 
творческой молодёжи. Они могли по-
пробовать приложение «Кубокот». Это 
развивающие игры для детей, приду-
манные разработчиками Националь-
ной Медиа Группы. А на экранах с тех-
нологией дипфейк можно стать героем 
любого сериала или звездой любимого 
телеканала. Так, Настя решила перево-
плотиться в Александра Рогова. А Ан-
желика — станцевать с Елизаветой Ар-
замасовой. А если устал, можно просто 
посмотреть мультики на стенде.

— А мне понравилось в павильо-
не «Роснефть», — рассказал 14-летний 
Михаил Крючков. — Там было и вкусно, 
и интересно. Ты будто попадаешь на за-
правку. С одной стороны, можно узнать 
информацию про нефть и её произво-
дные, а если хочешь перекусить, здесь 
тебе сделают вкусный хот-дог.

А школьник Василий специаль-
но приехал с родителями на выставку 
из Калининграда.

— Мы уже второй день приходим 
на ВДНХ, всё не успели осмотреть 
на открытии, боюсь, и сегодня ещё 
не осмотрим до конца, — вздохнул Ва-
силий. — Но зато сегодня на стенде Ар-
хангельской области я запускал ракету 
с космодрома Плесецк, пока виртуально. 
Зато там я встретил настоящих космо-

« ВОСХИЩАЮСЬ 
ВАШЕЙ СТРА-
НОЙ, ЕЁ ИСТОРИ-

ЕЙ, КУЛЬТУРОЙ, ОЧЕНЬ ЛЮ-
БЛЮ БАЛЕТ И ОПЕРУ. Я БЫЛА 
ТРОНУТА ОТКРЫТОСТЬЮ, ДО-
БРОТОЙ И ЩЕДРОСТЬЮ РУС-
СКОГО НАРОДА, ХОТЯ ОПА-
САЛАСЬ, ЧТО КО МНЕ БУДЕТ 
НЕГАТИВНОЕ ОТНОШЕНИЕ 
КАК К ГРАЖДАНКЕ АМЕРИКИ, 
НО ЭТОГО НЕ ПРОИЗОШЛО

« УВЕРЕН, КАЖДЫЙ ИЗ ВАС ПОСЛЕ ПОСЕЩЕНИЯ 
ЭКСПОЗИЦИИ ПОСМОТРИТ НА ГОССЛУЖБУ ПО-
НОВОМУ. ВЫ ПОЙМЁТЕ, ЧТО ПРАВИТЕЛЬСТВО — ЭТО 

КОМАНДА ЛЮДЕЙ, НАСТРОЕННЫХ НА ЭФФЕКТИВНУЮ РАБОТУ 
В ИНТЕРЕСАХ ГРАЖДАН И ОТКРЫТЫХ К ИСПОЛЬЗОВАНИЮ СА-
МЫХ ПЕРЕДОВЫХ ПОДХОДОВ И ТЕХНОЛОГИЙ
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Наше сиятельство
Какие последствия имел «алый» геомагнитный шторм

Андрей Коршунов, 
Наталия Быкадорова

В ночь на 6 ноября над Землёй 
прошла сильная магнитная 

буря. Она спровоцировала север-
ное сияние, которое было хорошо 
видно в умеренных широтах, в том 
числе практически на всей тер-
ритории России и Европы. В юж-
ных регионах оно окрасило небо 
в красный цвет — в соцсетях поя-
вилось много фото непривычно-
го жителям этих мест явления. Спе-
циалисты присвоили космической 
непогоде третий уровень интенсив-
ности из пяти возможных и заявили, 
что она не нанесла ущерб техниче-
ской инфраструктуре. Учёные про-
гнозируют пик солнечной активно-
сти на следующий год.

Сильный геомагнитный шторм 
прошёл над Землёй 5–6 ноября. 
Он получил третий уровень интен-
сивности из пяти возможных. Бурю 
вызвало плазменное облако, выбро-
шенное Солнцем в сторону Земли 
двумя днями ранее: от звезды отде-
лился мощный протуберанец — фон-
тан раскалённых газов.

Первой поверхности плане-
ты утром 5 ноября достигла удар-
ная волна, возникшая в результате 
вспышки на Солнце. Она возбуди-
ла магнитосферу. Сам поток плаз-
мы пришёл ближе к вечеру по мо-
сковскому времени. Именно он стал 
причиной светового шоу в атмосфе-
ре Земли.

Несмотря на средние показатели 
космической непогоды, она спро-
воцировала мощное северное сия-
ние, которое можно было наблюдать 
в ночь на 6 ноября на всей террито-
рии России. В том числе в самых 
южных её регионах. Причём имен-
но там наблюдатели отмечали пре-
обладание в сиянии красных то-
нов. Сообщения о необычном цвете 
неба приходили из Крыма, Донбас-
са, регионов Южного Урала, Сиби-
ри и Дальнего Востока. Также в алый 
цвет окрасилось небо над странами 
Европы. В соцсетях активно публико-
вались фото и видео явления. Одна-
ко, по словам специалистов, ничего 
необычного в нём нет.

— Полярное сияние происходит, 
когда частицы, двигаясь вдоль си-
ловых линий магнитного поля Зем-
ли, «скатываются» в «воронки», кото-
рые поле образует вблизи Северного 
и Южного полюсов. Поэтому сияние 
выглядит вертикальным. Само свече-
ние состоит из света возбуждённых 
атомов атмосферных газов — азота 
и кислорода, — объяснил «Извести-
ям» физик, ведущий научный сотруд-
ник Института космических исследо-
ваний РАН Натан Эйсмонт.

Как правило, вверху сияние крас-
ное, а внизу — зелёное. Но для наблю-
дателей на юге нижняя часть сияния 
скрыта за горизонтом, поэтому они 
видят только его красную часть, по-
яснил учёный.

Кроме ярких оптических эф-
фектов и красочных фотографий 

воскресный геомагнитный шторм 
не оставил значимых последствий.

— Сильные возмущения магни-
тосферы могут влиять на работу 
устройств высокочастотной связи. 
В том числе в системах навигации, 
радиовещания и телевидения. Кроме 
того, магнитные бури способствуют 
возникновению скачков напряжения 
в электросетях. Из-за чего предохра-
нители могут сгореть и обесточить 
некоторые объекты. Но для этого ин-
тенсивность бурь должна быть боль-
ше, — заявил профессор кафедры ди-
намической геологии геологического 
факультета МГУ Роман Веселовский.

Эксперты отмечают, что в на-
стоящее время Солнце находится 
на вершине своего 11-летнего цик-
ла — периодического изменения фаз 
солнечной активности. С этим связа-
но увеличение количества вещества 
и энергии, излучаемой звездой.

— Максимум 11-летнего цикла 
ожидается в 2024 году, но мощный 
локальный всплеск активности на-
блюдался уже летом 2023 года — 
на Солнце было много пятен. Ожи-
дается, что подобные всплески будут 
происходить в течение следующих 
двух лет. Много пятен — значит, мно-
го вспышек, которые являются при-
чинами магнитных бурь. Но предска-
зывать конкретные даты вспышек 
и их мощность пока ещё никто не на-
учился, — рассказал астроном, ди-
ректор астрономической обсерва-
тории Иркутского государственного 
университета Сергей Язев.

Общество

Пожилой фонд
В России введут обязательный контроль над состоянием домов

Мария Перевощикова

Е жегодно площадь аварийных до-
мов увеличивается на 2  млн кв. 

м, но расселения ветхих домов жи-
тели могут ждать  годами. Поэтому 
ко второму чтению поправок к закону 
о техническом обследовании предлага-
ется новая мера — регулярный осмотр 
зданий, который должен предотвратить 
ветшание жилого фонда: уполномочен-
ная организация будет регулярно прово-
дить проверку, а УК будет обязана устра-
нять выявленные проблемы. Сейчас 
отслеживание состояния дома зависит 
только от добросовестности УК, напоми-
нают авторы поправок. А «Известия» по-
лучают сообщения о жалобах жильцов 
из разных регионов, чьи дома не призна-
ют аварийными, несмотря на плохое со-
стояние: вместо включения таких зданий 
в перечень ветхого жилья регионы тра-
тят средства на их латание.

Новая мера по предотвращению вет-
шания жилого фонда должна появить-
ся ко второму чтению в законопроекте 
о проведении техобследования домов 
перед капремонтом. Как выяснили «Из-
вестия», предполагается ввести регу-
лярный эксплуатационный контроль 
над состоянием домов. В первом чте-
нии законопроект был принят осенью 
2022 года, сейчас документ готовится 
ко второму.

Площадь аварийного жилья в Рос-
сии увеличивается приблизительно 
на 2 млн кв. м в год. Сейчас такой ста-
тус имеет более 33,8 тыс. жилых до-
мов общей площадью почти 10,4 млн 
кв. м. По оценке Счётной палаты, ско-
рость признания домов аварийными 
превышает темпы их расселения. На-
пример, весной 2023-го Конституци-
онный суд рассматривал обращения 
трёх семей — из Нижегородской, Ке-
меровской областей и Приморского 
края. Они ждут предоставления жи-
лья с 2017–2018 годов.

А в июле 2023-го директор департа-
мента стратегических проектов Мин-
строя Ольга Шарова указывала, что 
ведомство считает необходимым выде-
ление из федерального бюджета допол-
нительных средств на программу рас-
селения аварийного жилья. На 2023-й 
в ней предусмотрено 44,6 млрд рублей, 
на 2024–2025 годы — около 50 млрд.

В советское время проверки состо-
яния жилых домов проводились ре-
гулярно, по их результатам принима-
лись решения о проведении того или 
иного вида работ, рассказал «Извести-
ям» председатель комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ Сергей Пахо-
мов. Но сейчас это зависит только от до-
бросовестности управляющих органи-
заций и активности собственников.

Как отметил первый заместитель 
председателя комитета ГД по строи-
тельству и ЖКХ Владимир Кошелев, не-
смотря на ежегодный рост количества 
аварийных домов, в этот перечень вхо-
дят далеко не все здания в подобном со-
стоянии. Регионы пытаются ремонтиро-
вать такие дома.

— Но латать непригодные для ремонта 
дома недопустимо. Тратить на них бюд-
жетные деньги преступно, — сказал Вла-
димир Кошелев «Известиям». — Законо-
дательное урегулирование контроля 
состояния зданий позволит выявить ре-
альный износ дома, понять, какой имен-
но ремонт требуется. Не придётся без-
думно тратить деньги на поддержание 
фактически развалин.

Например, в центре Москвы на Цвет-
ном бульваре одно из трёхэтажных зда-
ний частично признано аварийным, рас-
сказали «Известиям» в пресс-службе 
фракции ЛДПР в Госдуме. Более 30 лет 
назад жители аварийного третьего эта-
жа переехали в новое жильё. Но до сих 
пор на втором этаже живут люди, кото-
рые «практически каждый день риску-
ют своей жизнью, потому что потолок 
буквально сыплется им на голову».

«Они неоднократно писали в управу 
ЦАО, чтобы признать квартиры и этаж 
в целом аварийными и переехать в но-
вый жилфонд, но префектура ЦАО горо-
да Москвы их помещения признала при-
годными для жизни, — заявили в Госдуме 
в ответ на запрос. — На деньги, которые 
жильцы сдают на капремонт, они с завид-
ной регулярностью просто получают де-
ревянные подпорки, которые придержи-
вают практически падающий потолок».

Аналогичная ситуация сейчас на-
блюдается и в Самаре: жильцы дома 
на улице Победы во время дождя меня-
ют клеёнки и тазики под прохудившей-
ся кровлей. При этом есть значительные 
проблемы и в подъезде — лестница пла-
номерно превращается в труху.

«Вместо того чтобы сделать нужный 
именно этому дому капитальный ре-
монт и устранить все неполадки и про-
блемы, в подъезде меняют лампочки 
на энергосберегающие. Важное дело, 
но сгнившие перекрытия и ступеньки 
важнее», — сообщили в Госдуме.

В случае принятия поправок о кон-
троле над состоянием домов регионы 
будут определять порядок проведения 
регулярных техосмотров и уполномо-
ченные организации, рассказал Сер-
гей Пахомов.

Как ранее писали «Известия», систе-
му капремонта многоквартирных до-
мов в РФ планируют кардинально из-
менить. Законопроект, который был 
внесён в прошлом году, предполагает, 
в частности, что появится обязательное 
техобследование домов перед форми-
рованием графика работ. Это также по-
может выявить наиболее изношенные 
участки и ремонтировать именно их.

Почти за десять лет существова-
ния закона о капремонте (вступил 
в силу в 2014 году, установил, что взно-
сы на капремонт делают сами жильцы) 
он принёс большую пользу, но сейчас 
нуждается в реформировании, сказал 
«Известиям» губернатор Архангельской 
области Александр Цыбульский. По его 
словам, регулярно обновляемые дан-
ные о состоянии домов позволят фор-
мировать проекты комплексного раз-
вития территорий, строить новое жильё, 
а не тратить деньги на поддержание вет-
хих построек.

Главными целями введения взносов 
жильцов на капремонт были сокраще-
ние количества аварийного и ветхо-
го жилфонда, увеличение жизненного 
цикла многоквартирных домов, напом-
нил председатель комитета Сергей Па-
хомов. Но основным критерием при 
определении порядка ремонтных ра-
бот сейчас является год постройки, по-
этому система, по его словам, недоста-
точно эффективна.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

навтов — Героев России Александра Ла-
зуткина и Сергея Кудь-Сверчкова.

А семилетний Роман из Краснодара 
рассказал, что уговорил маму поехать 
летом в Красноярск. Так его впечатли-
ла пятиметровая скульптура Енисея 
на стенде региона. Многие посетители 
открывали для себя неизвестную Рос-
сию. И вслух изумлялись, зачем столько 
лет стремились в Турции и Египты, ког-
да рядом такое климатическое и при-
родное разнообразие. 

— А мы делаем партизанские свето-
вые очки из бересты, — пояснила масте-
рица в военной форме. — Так северные 
народы делали себе очки, чтобы ходить 
по белоснежному лесу на охоту. А потом 
это ноу-хау взяли партизаны. И стали 
вырезать очки из бересты, чтобы сра-
жаться с врагом в наших глухих брян-
ских лесах.

Высокие технологии соседству-
ют с ремеслом и русскими традиция-
ми. А псковский музыкант Константин 
Абабков впервые в России установил ре-
корд по непрерывной игре на балалайке. 
Он зафиксирован на стенде Псковской 
области — на выставке-форуме Абабков 
играл 60 минут.

�� «РУБИНШТЕЙН» КРУЧЕ!

На международной выставке-форуме 
«Россия» обширная культурная про-
грамма. В день открытия в концертном 
зале павильона № 75 презентовали ма-
лый концертный рояль «Рубинштейн 
НР-200». Его производят в Калуге на фа-
брике «Аккорд». Продемонстрировать 
его звучание выпала честь молодым, 
но уже титулованным пианистам — 
Станиславу Корчагину, Елисею Мыси-
ну и Жуй Мину. Они исполнили произ-
ведения Сергея Рахманинова, Петра 
Чайковского и Фридерика Шопена.

— Я сейчас играл на потрясающем 
инструменте российского производ-
ства, — признался «Известиям» самый 
юный музыкант, восьмилетний Елисей 
Мысин. — Мне очень понравился звук. 
«Аккорд» возродил производство роя-
лей совсем недавно, и за такой малень-
кий срок такой большой прогресс. Ко-
нечно, американские рояли считаются 
лучшими, но я думаю, что через пару лет 
«Рубинштейн» станет намного круче.

Мама Елисея своего мальчика 
не считает вундеркиндом, просто му-
зыка — это его дело, и он совершенству-
ется в этом мастерстве. Семья Мысиных 
приехала на выставку как раз из Калу-
ги, где производится рояль, там Елисей 
участвовал в музыкальном фестивале 
вместе с Денисом Мацуевым.

— Здесь можно познакомиться с та-
кой многообразной культурой нашей 
страны, которая многим недоступ-
на. А тут собран её концентрат, — по-
делилась эмоциями слушательница 
в зрительном зале. — Сейчас дослушаю 
концерт и пойду в павильон «Наша куль-
тура».

Главным арт-объектом этого пави-
льона стал «Портрет российской куль-
туры» размером 3 на 15 м. В одном мас-
штабном кадре представили более 
160 героев — от легенд до молодых та-
лантов: Эльдар Рязанов, Инна Чурико-
ва, Евгений Князев, Дмитрий Бертман, 

Игорь Золотовицкий, Дмитрий Дюжев, 
Марина Брусникина, Виктор Вержбиц-
кий, Игорь Бутман, Олег Газманов, Сер-
гей Гармаш и многие другие. Народная 
артистка России Александра Захаро-
ва нашла на панно портрет своего отца, 
режиссёра Марка Захарова. А Евгений 
Князев остановился у фото Василия Ла-
нового.

Его открывала министр культуры 
Ольга Любимова.

— В павильоне вас ждут восемь муль-
тимедийных зон, где показаны основ-
ные достижения культуры за последние 
20 лет, — рассказала гостям министр. — 
А также выставки, лекции, мастер-
классы, интервью героев «Портрета» 
и открытая студия с юными таланта-
ми. Что принципиально отличает нашу 
площадку? Живое общение. Вы сможе-
те встретиться с героями «Портрета», 
со звездами экрана, сцены и, конеч-
но, задать им свои вопросы. Впереди 
161 день интересных и ярких событий.

— Больше всего нам понравился 
стенд «Почувствуй Россию», — расска-
зал суворовец Платон Ильин «Извести-
ям». — Каждый регион по-своему пахнет. 
Кто-то мёдом, кто-то сосновым бором, 
кто-то яблоками. А в центре зала есть 
экран и наушники, и, например, Фёдор 
Бондарчук рассказывает, что он любит 
в российской культуре.

Он приехал из Твери вместе с мамой 
и братом Андреем, тоже суворовцем.

— Сегодня день, который должны 
праздновать все жители нашей огром-
ной страны, — уверен Андрей.

�� НОВОРОССИЯ И SHAMAN

Представлены и четыре новые регио-
на — ЛНР, ДНР, Запорожская и Херсон-
ская области.

— Наши достижения сейчас в основ-
ном в строительстве, республика очень 
активно отстраивается, и нам по-
могают более 30 регионов-ше-
фов, — поделилась с «Известиями» 
начальник управления инвести-
ционной политики министерства 
экономического развития ЛНР 
Елена Андреева. — Восстанавли-
вают детские сады, школы, стро-
ят жильё сразу с благоустроен-
ными дворами, прокладывают 
новые коммуникации, кото-
рые более 30 лет не ремонтиро-
вались даже. Это всё ещё совет-
ское наследие.

Несмотря на то что в ЛНР неспокой-
но, оттуда народ не уезжает.

— Люди трудовые, им надо уголь до-
бывать, варить сталь, — улыбается Еле-
на. — Нельзя же доменные печи тушить. 
Сейчас мы получили возможность уча-
ствовать во всех российских проектах, 
различных национальных программах, 
грантах. Это помогает нашему бизнесу, 
развивает его.

А девочки из Горловки, Макеевки, 
Донецка Арина, Кира, две Маши и Аня 
познакомились только в Москве.

— Нам понравились музыкан-
ты на стенде Саратовской области, 
они поют народные песни и играют 
на русских инструментах, — рассказа-
ла Маша. — Народная музыка получает 
второе дыхание. А фолк-рок — вообще 
модное направление.

Девочки приехали на выставку, что-
бы влиться в самый большой детский 
хор в России — «Хор Первых». Каждая 
прошла отбор в онлайне. На главную 
уличную сцену ВДНХ вышли 1300 та-
лантливых детей со всей страны. Они 
поздравили Россию с Днём народного 
единства вместе с известными испол-
нителями — Ольгой Кормухиной и Алек-
сеем Беловым, а также резидентами 
«Тавриды.АРТ». А вместе с SHAMANом 
дети исполнили песню «Я русский» 
и гимн России.

— Это было впечатляюще!  — по-
делился с «Известиями» SHAMAN. — 
В исполнении тысячного «Хора Пер-
вых», собравшего на одной сцене ребят 
из стольких регионов нашей страны, 
моя песня «Я русский» приобрела осо-
бое звучание и особое значение. Так 
и выглядит наше национальное един-
ство — когда все вместе мы заняты каж-
дый своим делом: учимся и учим, проек-
тируем и строим, постигаем структуру 
атома, спускаемся в бездну океана, ле-
тим в космос, защищаем родные рубе-
жи и просто поём любимые песни. Всех 
с праздником!

После выступления дети собрались 
около шатра с гримёркой артиста и про-
должили петь «Я русский». А затем на-
чали скандировать: «SHAMAN, выхо-
ди!» И артист вышел. Спел с ребятами 
и сделал самый большой общий сни-
мок на память.

В течение всего времени проведе-
ния выставки гостей ждут культурно-
развлекательные мероприятия, насы-
щенная деловая и образовательная 
программы. 

« ЗДЕСЬ МОЖ-
НО ПОЗНАКО-
МИТЬСЯ С ТА-

КОЙ МНОГООБРАЗНОЙ 
КУЛЬТУРОЙ НАШЕЙ СТРА-
НЫ, КОТОРАЯ МНОГИМ НЕ-
ДОСТУПНА. А ТУТ СОБРАН 
ЕЁ КОНЦЕНТРАТ
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ФИЛИПП КИРКОРОВ И МИХАИЛ 
ШУФУТИНСКИЙ — «ЖАРА ДУБАЯ»

Самый неожиданный коллаб недели, 
а то и месяца: дуэт Филиппа Киркоро-
ва и Михаила Шуфутинского. Хочет-
ся пошутить, что воспетая артиста-
ми жара Дубая — из-за костров рябин, 
но на дворе уже ноябрь, и 75-летний 
шансонье календарь давно перевер-
нул. Здесь он скорее свадебный гене-
рал: нехитрую мелодию поёт Кирко-
ров, а Шуфутинский лишь вставляет 
периодически свои пять копеек ха-
ризматичным басом.

Куда весомее роль Михаила За-
харовича в клипе. Разобраться, что 
происходит в чёрно-белом ролике, не-
просто — ясно только, что идут съём-
ки, которыми руководит некий кло-
ун (в прямом смысле). Но настоящую 
клоунаду перед камерой устраива-
ет Филипп, и у него отлично получа-

ется. А Шуфутинский величественно 
восседает в кресле, довольно щурит-
ся и харизматично приговаривает: 
«Жара!»

Намёки на стилистику начала 
XX века, Вертинского, Веру Холодную 
складываются в интересный ассоциа-
тивный ряд, в котором первая русская 
эмиграция и любимый город нынеш-
них релокантов-мажоров, упомина-
емый в песне, оказываются по сосед-
ству. Что ж, Киркоров ещё в «Цвет 
настроения синий» доказал, что уме-
ет играть в постмодернизм. Но свежей 
песне хитом едва ли удастся стать. 
Здесь даже нет припева. Получилась 
забавная безделушка без претензий 
на первенство в хит-парадах. Ну или 
ироничный арт-проект — это как по-
смотреть.

SHORTPARIS — САУНДТРЕК  
К «ЧУВСТВАМ АННЫ»

Группа Shortparis выпустила саунд-
трек к одному из самых ярких и важ-
ных фильмов года — «Чувствам Анны» 
режиссёра Анны Меликян. Надо ска-
зать, что в самой картине вокаль-
ные номера практически не запо-
минаются, зато западают в душу 
протяжные электронные звучно-
сти, символизирующие контакт (мо-
жет, иллюзорный?) главной героини 
с инопланетным разумом. Исключе-

ние — финальная композиция «Ангел 
озорной», которую мы слышим уже 
на титрах, и из-за неё не хочется ухо-
дить из кинотеатра.

Однако свежий релиз включает ещё 
три полноценные песни. Вкупе с «Ан-
гелом озорным» и тремя инструмен-
тальными композициями получается 
вполне развёрнутое, самостоя тельное 
высказывание, достойное внимания 
и в отрыве от фильма.

В целом фирменный мрачновато-
эксцентричный саунд Shortparis здесь 
обогащается элементами, вызываю-
щими ассоциацию с советской кино-
фантастикой, — и это удивительное 
сочетание ретро и футуристичности 
завораживает. Но бесстрастный ан-
дрогинный вокал Николая Комягина, 
то уходящий в фальцет, а то в жёст-
кую декламацию, на таком фоне вос-
принимается действительно как голос 
иных миров.

THE BEATLES — «NOW AND THEN»

Нельзя сказать, что выход последней 
песни The Beatles на днях стал сюрпри-
зом: новость о грядущем релизе появи-
лась ещё 25 октября и затем в течение 
недели обрастала массой подробно-
стей. Так что к моменту, когда трек ока-
зался доступен, битломаны (да ладно, 
любые меломаны по всему миру) были 
уже в теме.

И всё равно это шок и чудо: снова 
услы шать голос Джона Леннона в сопро-
вождении бас-гитары Пола Маккарт ни, 
соло-гитары Джорджа Харрисона и удар-
ных Ринго Старра. Да, эта среднетемпо-
вая лирическая композиция — настоя-
щая песня великой группы, ничуть 
не уступающая их известному пре-
жде наследию (хотя и не добавляющая 
к нему ничего принципиально нового).

История записи такова. В 1977 году 
Джон Леннон сделал демо — спел мело-

дию, аккомпанируя себе на фортепиа-
но. В 1994-м Йоко Оно передала кассе-
ту Полу: вместе с Джорджем и Ринго 
тот хотел доработать трек и включить 
его в готовившуюся антологию The 
Beatles. Однако голос Джона был плохо 
слышен, а чисто отделить его от фор-
тепиано и шумов технологии того вре-
мени не позволяли. Так что музыкан-
ты отказались от затеи.

Попробовать снова Пол решил уже 
в 2022-м, увидев, как с помощью искус-
ственного интеллекта Питер Джексон 
работал с аудио при создании фильма 
The Beatles: Get Back. Теперь уже всё 
получилось как надо, причём были 
использованы и записи, сделанные 
Джорджем в середине 1990-х. Осталь-
ное же Пол и Ринго доработали в сту-
дии, добавив помимо своих партий ещё 
струнный оркестр. А Питер Джексон 
снял очаровательный клип, где ны-
нешние Маккартни и Старр встреча-
ются со всеми участниками The Beatles 
в юности.

BAD BUNNY — «BATICANO»

Один из самых популярных испано-
язычных рэперов Bad Bunny отметил 
Хэллоуин эффектным чёрно-белым 
клипом, наследующим одновременно 
немому кинематографу («Носферату», 
«Кабинет доктора Калигари») и «Thriller» 
Майкла Джексона.

В пятиминутном ролике собра-
ны, кажется, все возможные штам-
пы из старых ужастиков — тут вам 
и монстр, созданный безумным изо-
бретателем, и кладбище, на котором 
из земли тянется рука, и жуткие тени... 
Но всё подано в пародийном ключе. И, 
конечно, вампир (Bad Bunny), читаю-
щий рэп в окружении могил, — это умо-
рительно смешно.

Понятно, такого эффекта авторы 
добивались сознательно. И музыка, 
кстати, работает аналогичным обра-
зом. Суровый низкий голос Bad Bunny 
вкупе с мрачным битом делают вид, 
что пугают, а нам не страшно. Ведь 
мелодия-то простая и цепляющая сво-
ей прямолинейностью. Получился иде-
альный хэллоуиновский хит — и почти 
5 млн просмотров ролика за пять дней 
тому доказательство.

Сергей Уваров

Спорт  |  Культура

Медальный подсчёт
Как наши дзюдоисты выступили на ЧЕ во Франции

Дмитрий Гарин

С 3 по 5 ноября в Монпелье прошёл 
чемпионат Европы по дзюдо, в ко-

тором приняли участие 386 спортсме-
нов из 46 стран. Сборная России на тур-
нире представлена не была, но наши 
спортсмены выступали во Франции 
под нейтральным флагом и смогли за-
воевать пять медалей. При этом дзюдо-
истки выступили лучше коллег-мужчин. 
А за счёт победы Дарьи Курбонмамадо-
вой наша команда могла и вовсе занять 
третье место в общем зачёте — если бы 
не нынешние спортивно-политические 
реалии. Последним стартом в этом году, 
где будут разыграны очки олимпийско-
го рейтинга, станет турнир «Большой 
шлем» в Токио в начале декабря.

На чемпионате Европы среди муж-
чин из россиян выступали Гамзат Заир-
беков, Рамазан Абдулаев (оба — до 60 кг), 
Мурад Чопанов, Яго Абуладзе (оба — 
до 66 кг), Данил Лаврентьев (до 73 кг), 
Тимур Арбузов (до 81 кг), Мансур Лор-
санов (до 90 кг), Матвей Каниковский 
(до 100 кг) и Валерий Ендовицкий (свы-
ше 100 кг). Среди женщин во Франции 
соревновались Сабина Гилязова, Кри-
стина Дудина (обе — до 48 кг), Ксения 
Галицкая, Дарья Курбонмамадова (обе — 
до 57 кг), Камила Бадурова (до 63 кг), Ма-
дина Таймазова и Дарья Храмойкина 
(обе — до 70 кг).

Мужчины порадовали российских 
болельщиков бронзовыми медалями. 
В категории до 100 кг Матвей Каников-
ский одолел болгарина Бориса Георгие-
ва (1–0), представителя Бельгии Тому 
Никифорова (11–0) и голландца Микаэ-
ля Корреля (10–0), а в полуфинале усту-
пил азербайджанцу Зелиму Коцоеву 
(0–2), которому Матвей в сентябре по-
мешал выиграть «Большой шлем» в Баку. 
Получается, что Коцоев взял реванш, 
а затем выиграл и золото ЧЕ. Каников-
ский же в схватке за бронзу справил-
ся с дзюдоистом из Швейцарии Даниэ-
лем Айхом (2–0).

— Третье место вызывает у меня 
грусть, потому что я тренировался, что-
бы завоевать золото, — сказал «Извести-
ям» Матвей Каниковский. — В Монпелье 
продемонстрировал просто отврати-
тельную борьбу, поэтому никаких 
оправданий быть не может. Планирую 
менять подход к подготовке: нужно по-
думать, что я делаю не так. Что каса-
ется схватки с Коцоевым, после пора-
жения многие соперники становятся 
для меня принципиальными. Разница 
между первенством и чемпионатом Ев-

ропы ощутима: на юниорском уровне 
от силы один-два человека являются 
лидерами веса, а на взрослых соревно-
ваниях все так или иначе конкуренто-
способны. При еду, всё обсудим с трене-
ром и буду работать дальше. Надеюсь, 
попаду в состав команды на «Большой 
шлем» в Токио.

В категории от 100 кг россиянин Ва-
лерий Ендовицкий сначала разобрал-
ся со словенцем Вито Драгичем (1–0), 
затем с немцем Лоссени Коне (1–0), 
а в четвертьфинале уступил финну 
Мартти Пуумалайнену (0–2). В утеши-
тельной схватке Ендовицкий победил 
голландца Роя Мейера (10–0), а в по-
единке за бронзу выиграл у венгра Ри-
чарда Сипоча (10–0).

— Результатом удовлетворён: ехал 
на этот чемпионат с целью выиграть 
медаль и в противном случае сильно 
расстроился бы, — отметил в разговоре 
с «Известиями» Валерий Ендовицкий. — 
Что касается финна, я проиграл ему 
в Улан-Баторе, после чего провёл рабо-
ту над ошибками. Но перед поединком 
с Пуумалайненом травмировал ребро, 
и это немного мешало. Стилем борьбы 
он напоминает Башаева, поэтому попро-
шу Тамерлана поработать со мной. Мне 
вообще с такими соперниками — невы-
сокими, крепкими — непросто, но при-
спосабливаться нужно ко всем.

В шаге от медали остановились сра-
зу три российских дзюдоиста. В весо-
вой категории до 60 кг Рамазан Абдула-
ев уступил в схватке за бронзу испанцу 
Франсиско Гарригосу (0–1), в катего-
рии до 66 кг Мурад Чопанов проиграл 
французу Валиду Хьяру (0–1), а в весе 
до 90 кг Мансур Лосанов не сумел по-
бедить турка Михаэля Жганка (0–10).

В турнире среди женщин россиянки 
собрали медали из всех видов металла. 
В категории до 57 кг Дарья Курбонмама-
дова одолела представительницу Пор-
тугалии Телму Монтейру (10–0), затем 
победила испанку Хайоне Экисоайн 
(10–0) и израильтянку Тимну Нельсон-
Леви (11–0). В полуфинале Дарья разо-
бралась с немкой Паулин Штарке (10–0), 
а в финале — с сербкой Марикой Пери-
шич (10–0).

Иван Богун 

Ф едерация хоккея России (ФХР) про-
должает собирать национальные 

команды и проводить международ-
ные матчи даже во время бессрочного 
бана от ИИХФ. На этой неделе прошёл 
очередной Кубок будущего в Санкт-
Петербурге — турнир, который собрал 
молодёжные сборные России, Бело-
руссии и Казахстана. Победу одержала 
сборная России (U20), перед этим усту-
пившая в очной встрече своим более мо-
лодым коллегам из команды U18 (1:2). 
Но самое важное достижение этого тур-
нира, полагают эксперты, то, как в рекон-
струированном дворце спорта «Юби-
лейный» проявило себя подрастающее 
поколение.

Самый логичный и часто задаваемый 
вопрос: кому вообще интересен и ну-
жен этот турнир? Ну, например, скаутам 
НХЛ, для которых это хоть какая-то воз-
можность посмотреть юниоров, выхо-
дящих на драфт следующим летом. 
И пусть по уровню оппозиции Кубок 
будущего не идёт ни в какое сравнение 
с Мировым кубком вызова, турнирами 
наций, Кубком Глинки/Гретцки и про-
чими традиционными соревнования-
ми, однако в нынешних реалиях это луч-
ше, чем ничего.

Некоторые отмечают, что здесь 
можно как минимум оценить, на-
сколько мотивирован хоккеист играть 
за сборную в условиях международной 
изоляции, и добавить небольшую де-
таль к его психологическому портре-
ту. На трибунах можно было увидеть 
нового проскаута «Питтсбурга» Леони-

да Вайсфельда и сына Владимира Плю-
щева Александра, третий сезон работа-
ющего в «Сиэтле». К слову, последнего 
коллеги называют одним из самых пер-
спективных специалистов по россий-
скому рынку и прочат ему прекрасное 
будущее.

Никакого равнодушия к вызову 
в сборную у игроков не было видно. До-
статочно посмотреть, как две россий-
ские команды колотили друг друга в за-
ключительном матче Кубка и несколько 
раз успокаивались с помощью судей.

И нельзя сказать, что турнир про-
шёл мимо петербургского болельщи-
ка. На центральном матче Кубка моло-
дёжных сборных России и Белоруссии 
собрался практически полный дворец. 
Сработали и активная реклама от ФХР, 
и вечер выходного дня, и отсутствие 
в городе уехавшего на выезд СКА. Для 
не самого статусного молодёжного тур-
нира картинка получилась очень при-
личной. Кстати, реконструированный 
к ЧМ-2016 дворец спорта «Юбилейный» 
гораздо приятнее Ледового дворца. 
Да и расположен он куда более удач-
но — в центре города, буквально через 
дорогу от легендарного «Петровского».

При этом сильнейшие хоккеисты 
2004–2006 годов рождения в Санкт-
Петербург не приехали. И здесь без шу-
ток нужно сказать спасибо ФХР, которая 
не стала в отсутствие клубной паузы вы-
дёргивать стабильно играющих в КХЛ 
парней ради трёх контрольных матчей. 
Поэтому Антона Силаева, Дмитрия Си-
машева, Никиту Артамонова, Михаи-
ла Гуляева, Михаила Ильина, Сергея 
Иванова, Романа Канцерова и Тимура 

Муханова болельщики в «Юбилейном» 
не увидели.

Но и без них было на кого посмотреть. 
У юниорской сборной 2006 года, кото-
рую скауты считают довольно серой, 
ожидаемо приятное впечатление произ-
вёл нападающий «Локомотива» Егор Су-
рин, которого Игорь Никитин уже при-
влекал в этом сезоне к матчам в основе. 
Достаточно габаритный центр со сво-
ими 186 см роста и 86 кг веса выглядел 
на фоне партнёров взрослым мужиком, 
который прекрасно катается и не боит-
ся обыгрывать «один в один», используя 
великолепные руки.

Ещё ярче смотрелся другой центр — 
Иван Рябкин, который на драфте 
2025 года котируется на уровне топ-10. 
Его высокий хоккейный IQ, видение пло-
щадки в сочетании с умением делать 
резкие и точные передачи в свободные 
коридоры можно было увидеть практи-
чески в каждой смене. Потенциал у пар-
ня из системы «Динамо» огромный. Во-
прос в том, найдут ли ему в ближайшие 
пару лет место в первых тройках коман-
ды Алексея Кудашова.

В молодёжке, занявшей первое место 
благодаря непростой победе над Бело-
руссией (3:0), вполне предсказуемо при-
тягивал внимание другой талант бело-
голубых — Игорь Чернышов. Его вполне 
можно назвать праворукой копией Про-
хора Полтапова, нападающим, который 
может делать на площадке абсолют-
но всё, чего от него попросят тренеры. 
При неплохом техническом оснащении 
он способен подолгу удерживать шайбу 
у себя, укрывая её по-настоящему мощ-
ным корпусом, и продавливать защит-

ников за счёт габаритов (189 см, 87 кг). 
Если дать ему набрать скорость, то оста-
новить такую электричку в низкой по-
садке с классным балансом и устойчи-
востью будет практически нереально. 
В полном порядке у него и бросок — при 
своём росте он великолепно складыва-
ется и здорово подстраивается под пе-
редачи выстрелом. И не нужно забывать, 
что эта 17-летняя машина ещё точно 
прибавит в физике.

Точно заслужил похвалу в свой адрес 
силовой форвард Михаил Кабат, став-
ший лучшим бомбардиром турнира. 
Селекционеры СКА заприметили мо-
сквича, который не пригодился «Дина-
мо» и в прошлом сезоне провёл сильный 
сезон в ВХЛ за «Буран», ещё на преды-
дущем Кубке будущего в Минске в мае. 
Похоже, питерцы вытащили из Вороне-
жа аналог Захара Бардакова — местами 
прямолинейного, но взрывного, сильно-
го, трудолюбивого и пробивного напа-
дающего, полезного на пятаке и в мень-
шинстве. У него есть все задатки, чтобы 
в перспективе стать заметным игроком 
нижних звеньев на уровне КХЛ. Роман 
Ротенберг любит таких нападающих. 
Однако что его ждёт в системе армейцев 
и поднимется ли он выше фарм-клуба, 
пока не знает никто.
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Чем запомнился турнир хоккейных молодёжек  
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